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Editorial: cuidado y prevención ante enfermedades respiratorias

“Ha sido una experiencia muy
enriquecedora”, dijo Paloma Zúñiga.

Domingo 18 de mayo de 2025, Región del Biobío, N°6175, año XVII

Tragedia de taxibús 
revela falencias
en fiscalización
y control de
transportistas

CONDUCTOR ARROJÓ POSITIVO EN CONTROL DE DROGAS Y CUMPLIÓ CONDENA POR TRÁFICO

Senda asegura que hay responsabilidad de conductores.
Con la revelación de 
nuevos antecedentes 
sobre el volcamiento de 
un taxibús de la línea 

“Vía Futuro” en Chigua-
yante hecho que dejó tres 
muertos y seis personas 
en atención de urgen-

cia, se confirmó que el 
conductor del vehículo 
habría dado positivo al 
control de cocaína. 

 El seremi Patricio Fierro 
expresó su solidaridad 
con las familias de las 
víctimas. CiUdad PÁG.8

ESPECial  PÁG.21-51

dEPortE PÁG.18
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Deportes Concepción le ganó 
al líder San Marcos y sigue 
escalando en la Primera B

el balance de la seremi
de las culturas a un
año de asumir su cargo

especial aniversario de la 
universidad de concepción

acceso a la educación
parvularia: menos
matriculación,
más impactos al
desarrollo infantil 
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Detener la explotación 
infantil

la denominada esclavitud mo-
derna, distinguiendo prácticas 
asociadas a relaciones sexuales 
remuneradas, pornografía, turis-
mo sexual y tráfico de personas 
menores de edad para activida-
des sexuales. 

Lamentablemente, esta reali-
dad está presente en nuestro país 
y es una amenaza a quienes son 
parte de la red de programas del 
Servicio de Protección Especiali-
zada a la Niñez y Adolescencia.

Solo en Biobío, durante 2024 
se registraron más de 2 mil casos 

Este viernes, un taxibus de 
la línea Vía Futuro se volcó en 
Chiguayante, provocando la 
lamentable muerte de 3 per-
sonas y dejando a decenas de 
heridos. Durante la jornada 
de este sábado, se dio a cono-
cer que el conductor estaba 
bajo el efecto de las drogas 
y que además estaba cum-
pliendo condena en libertad 
vigilada tras ser condenado 
por tráfico en 2022.

En la red social “X” usua-
rios condenaron la situación.

Andrea Saldaña León
Directora regional
Servicio Nacional de Protección 
Especializada a la Niñez y Adolescencia

Diario Concepción

de vulneraciones vinculadas a la 
esfera sexual, cifra que considera 
abusos, violaciones o situaciones 
de maltrato relacionadas con la 
indemnidad sexual. Al respec-
to, como institución, contamos 
con procedimientos orientados 
a la detección temprana y la de-
nuncia, que involucra un trabajo 
coordinado con las policías, el 
Ministerio Público y la Defenso-
ría de la Niñez, con el propósito 
de aportar toda la evidencia ne-
cesaria para investigar, per-
seguir a los responsables y 
frenar este fenómeno que, a 
nivel nacional, tuvo 411 po-
sibles víctimas de este tipo 
de delito.

En este sentido, consideramos 
que el trabajo intersectorial es 
vital y es lo que orienta la labor 
de la Mesa Regional Contra la 
Explotación Sexual de NNA, que 
lidera nuestro Servicio, con el 
propósito de consolidar un es-
pacio de análisis de casos, junto 
con la articulación entre actores 
institucionales que tienen res-
ponsabilidad en la prevención, 
denuncia y reparación.

Nuestros esfuerzos consideran 

también, la capacitación perma-
nente a los equipos que trabajan 
en programas ambulatorios y 
residenciales, la denuncia opor-
tuna, la reparación y el traslado 
de las potenciales víctimas lejos 
de sus explotadores, entre otras 
acciones. 

Al conmemorar el Día Nacio-
nal contra la Explotación Sexual 
Infantil, queremos hacernos 
parte del llamado a abrir los ojos 
ante este fenómeno, invitando a 

la ciudadana a utilizar los 
canales de denuncia de Ca-
rabineros de Chile, la Policía 
de Investigaciones, la Subse-
cretaría de Prevención del 

Delito y el Ministerio Público, 
cuyo rol se vincula directamente 
con la prevención, persecución y 
sanción a los responsables.

Proteger es una responsabili-
dad que nos compromete a to-
dos y todas, especialmente, para 
mantenernos alerta ante quienes 
puedan estar causando daño a 
quien no pueden defenderse, va-
liéndose de las especiales con-
diciones de vulnerabilidad de 
quienes son nuestros sujetos de 
atención.
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Emprendedores del BiobíoJoel Poinsett Robert
Nacido en Charleston, Caroli-

na del Sur el 2 de marzo de 1779.  
Descendiente de calvinistas fran-
ceses emigrados después de la 
revolución del Edicto de Nantes, 
hijo de Elisha Poinsett, médico 
distinguido y de Ana Robert. Hizo 
sus primeros estudios en la Acade-
mia Greenfield de Connecticut y 
en 1796, fue enviado a Inglaterra, 
estudiando primero en Londres y 
después medicina en la Universi-
dad de Edimburgo. 

Por salud, se trasladó por un 
año a Lisboa y recorrió Portugal 
y España; a su retorno a Inglate-
rra, corta sus estudios médicos e 
ingresa a la Academia militar de 
Woolwich. De regreso en Estados 
Unidos, obtiene el grado de coro-
nel de milicias y en 1801 emprende 
un nuevo viaje a Europa y recorre 
diversos países. 

Inteligente y culto, de arraiga-
das convicciones democráticas y 
liberales, el Presidente James Ma-
dison lo nombro cónsul de su país 
en Buenos Aires y Chile y como 

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

agente confidencial para observar 
de cerca los acontecimientos de la 
Independencia. Sale de Estados 
Unidos en abril de 1811, pasa por 
Río de Janeiro, sin carácter oficial 
y después a Buenos Aires. Deja esa 
ciudad y llega a Santiago en di-
ciembre de 1811. Es recibido por la 
Junta de Gobierno en una solem-
ne ceremonia el 24 de febrero de 
1812, en que José Miguel Carrera 
pronunció un corto discurso que 
fue contestado por Poinsett en 
castellano, exponiendo el objeto 
de su misión y añadió algunas pa-
labras de confraternidad interna-
cional. 

Durante su permanencia en 
Chile hasta abril de 1814, 
cooperó abiertamente a la 
causa de la independencia, 
manifestando en sus conver-
saciones que su gobierno y el 
pueblo de Estados 
Unidos esta-
ban vivamente 
interesados en 
el triunfo de esta 

con amigos.  Ese mismo mes, se 
presentó al Cabildo de Santiago 
para interceder a favor de la liber-
tad de los Carreras. Teniendo no-
ticias de la guerra entre su país e 
Inglaterra quiso volver a su patria 
para ir a tomar las armas, pero 
llegó cuando la paz había sido fir-
mada. Regresó en agosto de 1814 
a  Buenos Aires; encontrándose 
en esa ciudad, gestionó auxilios 
de armas para los chilenos y se 
embarcó para Estados Unidos en 
septiembre. A su llegada escribió 
un informe sobre el estado de Chi-
le en que daba cuenta de los prin-
cipales sucesos de la revolución. Al 
final de sus días, se dedicó a las la-
bores agrícolas en sus posesiones 
de Carolina del Sur, escribiendo 
artículos sobre diversas materias 
políticas e industriales. Muere el 
12 de diciembre de 1851 en States-
burg.

causa. Actuó como consejero de 
gobierno en casi todos los nego-
cios públicos y acompaño a José 
Miguel Carrera en las primeras 
campañas. Fue autor de un pro-
yecto de Constitución que pre-
sentó a Carrera. El 4 de julio de 
1812 dio un sarao para celebrar la 
independencia de Estados Unidos. 
Marchó en la vanguardia del ejér-
cito patriota, aconsejando aban-
donar el sitio de Chillán y atacar 
Concepción y Talcahuano; llegó a 
Concepción con José Miguel Ca-
rrera y dirigió la reparación de las 
baterías de Talcahuano (junio de 
1813); vuelve a Santiago con Luis 
Carrera para dar cuenta a la Junta 

del estado del ejército.
En marzo de 1814, no esta-

ba en buenas relaciones con 
la nueva Junta y residía 

ordinariamente en 
la hacienda San 
Miguel, de pro-
piedad del padre 

de los Carrera o 
en Valparaíso 

Matías
@MatiasMunozcl
El lamentable accidente ocu-
rrido ayer en Chiguayante 
es una verdadera catástrofe. 
Un hecho como este NO debe 
repetirse bajo ningún motivo. 
Es inaceptable que personas 
que regresan a sus hogares 
vean sus vidas truncadas por 
alguien que conduce bajo los 
efectos de la cocaína.

RobeRto GRass
@GRassKuRte
Chofer causante de la muerte 
de tres personas y varios heri-
dos en Chiguayante conducía 
bajo los efectos de cocaína y 
cumplía sentencia por lo mis-
mo,me parece increíble que 
los negligentes dueños de la 
empresa lo mantuvieran con-
duciendo

RodRiGo alonso
@RodRy_alonso
Que está esperando la autori-
dad para hacer obligatorio el 
examen de drogas a conduc-
tores de la locomoción colecti-
va en Chile ?

HenRy Campos
@CamposCoaHenry
El consumo de drogas  debe 
dejar de ser una falta y volver 
a ser un delito. El consumidor 
es el destinatario final de la 
cadena del narcotrafico, por 
tanto, parte de ella. Dejemos 
de mirar al consumidor como 
víctima. Porque el chofer del 
bus de Chiguayante hoy es un 
victimario.

La explotación sexual es una de 
las más graves vulneraciones que 
pueden afectar a niños, niñas y 
adolescentes, que considera cual-
quier acto de esta índole a partir 
de una retribución, sea o no eco-
nómica: se trata de un delito que 
para ser controlado requiere de 
denuncias y persecución penal, 
considerando las repercusiones y 
secuelas que puede generar en las 
víctimas.

La Organización Internacional 
de Trabajo (OIT), incluso contem-
pla este fenómeno como parte de 
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las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

autoridades sanitarias están 
implementando diversas 
estrategias que van desde la 
vacunación masiva hasta el 
fortalecimiento de los recursos 
humanos y materiales.

Cuidado y prevención ante 
enfermedades respiratorias

on la llegada del otoño y el invierno más cerca, 
las temperaturas bajan y también aparecen los 
frentes de mal tiempo como el que se vivió ayer 
en la Región. Y en ese panorama, el aumento de 
problemas respiratorios en la población es una 

constante.
Los picos de consultas y hospitalizaciones por infeccio-

nes respiratorias suelen generar un desafío importante 
para el sistema de salud regional. Ante ello, las autoridades 
sanitarias están implementando diversas estrategias que 
van desde la vacunación masiva hasta el fortalecimiento de 
los recursos humanos y materiales para atender la deman-
da de atención.

Paola Sepúlveda Alarcón, encargada regional del Pro-
grama Nacional de Inmunizaciones (PNI) de la Seremi de 
Salud del Biobío, destacó la importancia de la vacunación 
en esta realidad. “Estamos realizando operativos de vacu-
nación en establecimientos educacionales, principalmente 
para aumentar la cobertura en grupos vulnerables como 
embarazadas y personas mayores de 60 años, así como 
trabajadores de la educación y niños de 6 a 10 años”, señaló.

Andrea Gutiérrez Aravena, encargada regional de la Uni-
dad de Epidemiología de la Seremi de Salud, explicó que 
“una de las principales medidas adoptadas es la constante 
actualización de la red asistencial con boletines semanales 
sobre la situación de las enfermedades respiratorias”.

La doctora Elizabeth Chandia, referente de la campaña 

C
de invierno del Servicio de Salud de Talcahuano, destacó 
que uno de los pilares de la estrategia es reforzar la atención 
de morbilidad respiratoria. “Estamos aumentando la dis-
ponibilidad de horas médicas y en los hospitales hemos es-
timado las necesidades de camas para asegurar que todos 
los pacientes sean atendidos de forma adecuada”.

Ante la alta demanda, la atención primaria es clave para 
descongestionar los servicios de urgencias, al reducir la 
cantidad de pacientes que requieren atención hospitalaria. 
Walter Alvial Salgado, director del Servicio de Salud Biobío, 
indicó que “este año, hemos incorporado recursos adicio-
nales para la campaña de invierno, con un enfoque en la va-
cunación, que es la principal medida preventiva. Además, 
estamos mejorando la coordinación entre atención prima-
ria y los hospitales de la red asistencial para optimizar los 
procesos”.

Independiente de las medidas que emanan desde las 
autoridades, es muy importante el autocuidado de la po-
blación, pues siempre el primer obstáculo para cualquier 
enfermedad es la prevención individual de cada persona. 

Envejecer en la ruralidad  

Señora Directora:
Miles de familias en Chile en-

frentan diariamente la difícil tarea 
de cuidar a un ser querido sin el 
apoyo necesario. Esta realidad se 
agrava en sectores vulnerables y 
alejados, donde muchas personas 
mayores viven solas, sin redes ni ac-
ceso a atención médica adecuada. 
Chile experimenta un acelerado 
envejecimiento poblacional, que 
impacta con mayor fuerza a las zo-
nas rurales. Según el estudio “En-
vejecer en la ruralidad: explorando 
una realidad invisibilizada” del 
Observatorio del Envejecimiento 
UC-Confuturo, hoy cerca del 14% 
de las personas mayores del país 
vive en zonas rurales (más de 545 
mil adultos sobre 60 años), cifra que 
aumentará a 713 mil en la próxi-
ma década. Más alarmante aún, el 
33% de estos adultos mayores vive 
en pobreza multidimensional, más 
del doble que en zonas urbanas. 
La precariedad del cuidado en 
zonas rurales es crítica y requie-
re una respuesta nacional. Urge 
fortalecer redes comunitarias, 
mejorar el acceso a servicios bási-
cos y de salud, y dignificar la vida 
en la vejez. El envejecimiento en 
Chile es hoy. Es deber de todos 

asegurar una vida digna, con el 
cuidado y respeto que merecen. 

Edgardo Fuenzalida 
Gerente General 
Fundación Las Rosas 
 
Reciclar no basta

 
Señora Directora:

En el Día Mundial del Reciclaje, 
Chile enfrenta un desafío urgen-
te: avanzar hacia una economía 
circular real o seguir postergan-
do un cambio impostergable. 
En 2021, el país generó 19,6 millones 
de toneladas de residuos, pero menos 
del 20% fue reciclado. Estamos entre 
los países con peores tasas de la Ocde. 
La Ley REP, en vigor desde 2023, es 
un avance necesario, pero su imple-
mentación es aún dispareja: falta in-
fraestructura, educación ambiental 
y compromiso de todos los sectores. 
A nivel global, los residuos po-
drían aumentar un 70% al 2050 
si no actuamos. En Latinoamé-
rica, el 90% aún se entierra. No 
es solo una crisis ambiental: 
también es social y económica. 
Chile tiene capacidades, desde re-
cicladores de base hasta emprendi-
mientos, pero los esfuerzos siguen 
dispersos. Necesitamos inversión, 
regulación firme y una hoja de ruta 

ambiciosa. Lo más importante: el 
mejor residuo es el que no se genera. 
Reciclar no basta. Pero no hacerlo, 
o hacerlo mal, ya no es aceptable. 

Catalina Droguett  
 
¿IA sostenible?

 
Señora Directora:

La inteligencia artificial avanza 
con fuerza, pero también deja huella. 
Su uso requiere gran poder de pro-
cesamiento, lo que implica alto gas-
to energético y mayores emisiones 
contaminantes. Frente a esto, surge 
una pregunta urgente: ¿podemos 
hacer estos sistemas más eficientes? 
Una respuesta posible está en el desa-
rrollo de algoritmos “verdes”, capaces de 
reducir su impacto ambiental sin per-
der rendimiento. Herramientas como 
Green Algorithms ya permiten medir 
la huella de carbono en procesos com-
putacionales, promoviendo un diseño 
más consciente desde lo ambiental. 
También es clave considerar el ci-
clo completo del hardware, desde 
su fabricación hasta su desecho. 
La innovación no debe estar reñi-
da con la sostenibilidad. Necesita-
mos una IA que, además de pode-
rosa, sea respetuosa con el entorno. 

Juan Felipe Calderón/Unab
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Política

En su última sEsión

Comisión administrativa del 
Parque Pedro del Río Zañartu 
decide remover a directora ejecutiva

La instancia es conformada por el gobernador regional del Biobío, el alcalde de 
Concepción y el alcalde de Hualpén. Desde el Gore señalaron que se ejecutó el 
cambió argumentando que se necesitaba un “perfil más asociado a la gestión”. 

La comisión administrativa del 
Parque Museo Pedro del Río Za-
ñartu, integrada desde el 2022 por 
el gobernador regional del Biobío, 
Sergio Giacaman, en calidad de 
Presidente de la Comisión, el alcal-
de de Concepción, Héctor Muñoz, 
y el alcalde de Hualpén, Miguel Ri-
vera, decidió realizar cambios en 
la dirección del espacio. 

Y es que, en su última sesión, 
la comisión decidió remover de 
su cargo a Javiera Matus de la Pa-
rra, quien se desempeñaba como 
directora ejecutiva del parque. 
Aquello fue confirmado por el go-
bernador Sergio Giacaman, quien 
argumentó que se tomó la deci-
sión con el argumento de apuntar 
a una administración debida de 
los recursos. 

“Se tomó la decisión de realizar 
un cambio en la administración, 
pensando en tener un perfil más 
asociado a la gestión, no sólo la 
gestión cultural, que es parte im-
portante, pero también a la ges-
tión de cómo administramos los 
recursos para que se priorice la 
recuperación de nuestra estruc-
tura, poner en valor el patrimonio 
que tiene el parque. Y tomamos la 
decisión de realizar un cambio”, 
señaló el gobernador Giacaman a 
Diario Concepción. 

En la misma línea, la autoridad 
regional enfatizó que los cambios 
en la administración del parque, 
están en fase de implementación, 
serán de beneficio para el espacio. 
“Ese cambio se está implementan-
do y esperamos que los resultados 
sean absolutamente positivos en 
beneficio de la comuna de Hualpén, 
la Provincia de Concepción y nues-
tra región, de relegar la importancia 
cultural y patrimonial de ese par-
que para todos nosotros”, dijo. 

En definitiva, el nombre selec-
cionado para reemplazar a Matus 
de la Parra es Mauricio Gutiérrez, 
quien fuese seremi de Economía 
en el Biobío del segundo gobierno 

del Expresidente Sebastián Piñera 
y actual gerente general de Parque 
Industrial Coronel A.G.

Actualmente, el parque se en-
cuentra bajo un proyecto de con-
servación enfocado en la restau-
ración ecológica y la preservación 
del patrimonio natural y cultural. 
En esa línea se han implementado 
diversas iniciativas, incluyendo la 
plantación de especies nativas, la 
gestión integral de humedales y 
la promoción de la flora endémica 
como el Chagual. 

Frente a la noticia de la remo-

ción del cargo de Javiera Matus 
como directora ejecutiva, distin-
tas organizaciones plantearon su 
preocupación e incertidumbre 
por el avance del proyecto de con-
servación del espacio. 

Bajo ese contexto, Nicol Liza-
ma, de la ONG Chumaihuen, orga-
nización que trabaja el monitoreo 
de la población de la especie Moni-
to del Monte en el parque, señaló 
que “lo que preocupa y queremos 
que de alguna forma se manten-
ga es el proyecto de conservación 
que está dentro de un santuario, 

como que eso es lo que más nos 
preocupa a todos”. 

Asimismo, Lizama complemen-
tó que “recibimos la información 
y claramente como organización, 
por lo que también conversé con 
mi equipo de directorio, eso es lo 
que más nos preocupa, como que 
el proyecto de conservación se vea 
totalmente afectado por esta nue-
va administración que ahí llegó de 
alguna forma”.

OPINIONES
twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ese cambio se está implementando y esperamos que los 
resultados sean absolutamente positivos en beneficio.

Sergio Giacaman, Gobernador Regional del Biobío.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres diarioconcepcion.cl
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Política

DE Cara a la primEra vuElta

PSC proclama a diputada Francesca 
Muñoz como candidata presidencial

“Vamos a estar en la papeleta 
en noviembre. En la última elec-
ción obtuve la primera mayoría 
de diputados en la región del 
Biobío. Nosotros somos la verda-
dera alternativa de cambio para 
Chile”, dijo en su discurso la can-
didata presidencial del Partido 
Social Cristiano (PSC), Francesca 
Muñoz.

Durante la actividad de pro-
clamación, a la que asistieron sus 
adherentes, la abanderada desta-
có que “la izquierda representa la 
continuidad del gobierno actual; 
Chile Vamos ya tuvo su oportu-
nidad y le faltó convicción para 
hacer los cambios. Nosotros sí lo 
vamos a hacer. Vamos a apoyar a 
nuestros Carabineros y Fuerzas 
Armadas porque les daremos 
más herramientas para combatir 

el crimen organizado y además, 
vamos a erradicar la corrupción 
del Estado porque lo que ha he-
cho el Frente Amplio y este go-
bierno es inaceptable”.

En la misma línea, enfatizó que 
“vamos a recortar el gasto fiscal. 
Chile necesita volver a crecer, 
porque hoy está estancado. Va-
mos a ordenar la casa en materia 
migratoria y en nuestro gobierno 
construiremos 300.000 viviendas 
y sin ninguna duda vamos a eli-
minar de raíz la ideología de gé-
nero del Estado”.

Por último, la candidata presi-

OPINIONES
twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

En Concepción, parlamentaria buscó realizar el 
lanzamiento desde regiones de su campaña a La Moneda. 
La parlamentaria dirá presente en la papeleta de noviembre.

FOTO: JOhanna ZáraTE PérEZ  CaMara dE diPuTadas y diPuTadOs
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PubliNota

CIENCIA SIN FICCIÓN: EL FESTIVAL 
CIENTÍFICO QUE UNA VEZ MÁS CONQUISTÓ 
EL INTERÉS DE MILES DE JÓVENES

Más de cinco 
mil estudiantes 
participaron en la 
cuarta edición de 
este masivo 
encuentro en 
Concepción, 
transformando la 
divulgación 
científica en una 
experiencia viva 
y estimulante.

El evento, organizado por 
Fundación Chile 2100, con el 
apoyo de la empresa ARAUCO 
como presentador oficial y el 
auspicio de Engie y Aclara, re-
unió a estudiantes de 100 cole-
gios de las regiones del Biobío 
y Ñuble. ¿El objetivo? Acercar la 
ciencia a las nuevas generacio-
nes, promover el pensamiento 
crítico y ofrecer herramientas 
para navegar un mundo donde 
la desinformación es una ame-
naza constante.

Durante dos jornadas, el pú-
blico juvenil tuvo acceso a 30 
exposiciones sobre temas tan 
diversos como astronomía, 
cambio climático, matemáti-
cas, física, bosques, sosteni-
bilidad, inteligencia artificial y 
desastres naturales.

Las charlas estuvieron a 
cargo de reconocidas figuras 
del ámbito científico, como el 
astrónomo y Premio Nacio-
nal de Ciencias Exactas José 
Maza; la estudiante y aspi-
rante a astronauta Matilde 
Gaete; el geógrafo Marcelo 
Lagos, experto en riesgos y 
desastres socioambientales; 
y el matemático Eric Goles, 
también Premio Nacional de 

Ciencias Exactas, amplia-
mente conocido por su rol 
como divulgador en la televi-
sión chilena.

Para Boris Muñoz, organi-
zador del festival, “al haber 
llegado con este evento a más 

de 20 mil jóvenes en los últi-
mos cuatro años, creemos que 
podemos pensar que es el REC 
Científico y tenemos un desa-
fío de consolidarlo, para que 
pueda seguir replicándose”.

La participación del sec-

tor privado fue clave para 
levantar este evento. Desde 
ARAUCO, su subgerente de 
Medioambiente y Valor So-
cial, Guillermo Olmedo, seña-
ló: “La ciencia y la tecnología 
son esenciales para enfrentar 

los desafíos del futuro. Apo-
yar instancias como esta, que 
fomentan el pensamiento crí-
tico, la inspiración y la creati-
vidad en los jóvenes, es muy 
relevante para la industria y 
la región”.

dencial, Francesca Muñoz, desta-
có que “está recorriendo el país y 
desde cada lugar estoy sumando 
propuestas a nuestros ejes de go-
bierno”. Además, se refirió al es-
cenario económico y productivo 
de la Región del Biobío y afirmó 
que la zona “ha sido duramente 
golpeada en materia de empleo. 
A la situación de la siderúrgica 
Huachipato se suma el cierre 
anunciado por Pacific Blue y des-
de La Moneda y el ministro Grau 
han sido parte del problema y no 
de la solución. Vamos a invertir 
más recursos en las regiones. 
Necesitamos enfrentar los pro-
blemas con unidad en la región, 
y para eso se requiere una mayor 
coordinación entre las autorida-
des regionales”.
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Centro de ConCepCión

Concepción tiene 
303 sitios eriazos, 38 
con permisos vigentes: 
terreno en Paicaví 
genera inquietud

En pleno centro de Concepción, 
en la intersección de las calles Pai-
caví, Freire y Maipú, un sitio eriazo 
ha sido el centro de preocupacio-
nes para los vecinos del sector. Se 
trata de un terreno baldío que, le-
jos de ser un espacio abandonado, 
se ha convertido en un estaciona-
miento improvisado, generando 
inquietud en los residentes cerca-
nos. Lo anterior, pese a que se han 
realizado denuncias públicas.

Situación del centro penquista
Según los registros de la Direc-

ción de Obras de la municipalidad, 
actualmente existen 303 sitios no 
edificados en la ciudad. De esos, 
un 12% (38 sitios) tienen permiso 
de edificación vigente, mientras 
que el 5,94% (18 sitios) han sido 
fiscalizados por denuncias recibi-
das por el municipio. Sin embargo, 
no todos los terrenos están bajo el 
mismo nivel de control.

Cristian Olivares Osses, direc-
tor de Obras de la municipalidad 
de Concepción, explica que existe 
una planificación anual para la 
fiscalización de estos espacios va-
cíos. Además, el municipio se ac-
tiva ante denuncias espontáneas 
por incivilidades generadas en es-
tos terrenos.

“Cuando hay sitios donde se ge-
neran incivilidades, coordinamos 
acciones con otras direcciones 
municipales, como Jurídica, Segu-
ridad Pública, Aseo y Ornato”, indi-
có Olivares.

En el caso del terreno ubicado 
en la esquina de Paicaví con Freire, 
el municipio ha tomado cartas en 
el asunto. El director informó que, 
tras diversas notificaciones, logra-
ron contactar al propietario del 
sitio, quien aceptó la solicitud de 
cerrarlo y limpiarlo. No obstante, el 
dueño pidió un plazo para realizar 
dichas acciones.

Los vecinos alzan la voz
El problema no es nuevo para 

los habitantes del sector, quienes 
se han visto afectados por la si-
tuación del terreno. Rodolfo Gu-
tiérrez, vecino de un edificio que 
da justo frente al lugar, comentó: 
“Aquí hace mucho tiempo que es-
tán cobrando por estacionarse en 
el lugar, ya ni nos sorprende. Tam-
poco es poca plata la que piden, mi 
cuñado me vino a ver y por la tarde 
entera le pidieron 5 mil pesos. Uno 
lo acepta porque está al frente, 
pero sinceramente cada día se ven 
más autos. Antes los autos estaban 
estacionados sin orden, ahora los 

colocan de manera organizada 
para que quepan más. Es impre-
sentable, y lo hemos comunicado a 
la junta de vecinos”.

No sólo los residentes están pre-
ocupados, quienes trabajan cerca 
como Viviana Urrutia, quien tra-
baja en una Grow Shop cercana 
al sitio eriazo, también expresó su 
preocupación: “No te puedo men-
tir, he usado ese estacionamiento 

para dejar mi auto en varias oca-
siones, pero ahora ya se descon-
troló. Antes teníamos problemas 
con quienes viven ahí, pero últi-
mamente no ha pasado nada. Ob-
viamente que no es bonito tener 
un lugar así. Los autos no solo es-
tán estacionados, sino que ahora 
también es un espacio donde se 
realizan otras actividades que no 
deberían estar ahí”.

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

A pesar de la fiscalización y acciones del municipio, una 
propiedad en Paicaví sigue siendo un foco de preocupación 
para los vecinos, quienes denuncian estacionamientos 
irregulares y falta de soluciones.

FOTO: IsIdOrO Valenzuela M.

12% de 303 sitios eriazos en Concepción tiene 
permiso de edificación vigente.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

Bancos de suelo
Desde el Servicio de Vivienda y 

Urbanización, María Luz Gajardo 
Salazar, señaló la existencia de una 
iniciativa que puede llevar a darle 
un nuevo uso a estos espacios.

“Tenemos la creación de un Ban-
co de Suelos, es decir la tenencia 
bajo patrimonio SERVIU de un 
número determinado de hectáreas 
que nos permita, no sólo construir 
y entregar, sino también planificar 
la construcción de viviendas en 
sitios que se encuentren en este 
estado. Lo que nos interesa pensar, 
es que terrenos con ubicación pri-
vilegiada, en el centro de la comu-
na pueden tener un mejor uso”

Sin embargo, desde el servicio 
señalaron que se reservan los lu-
gares que se encuentran dentro de 
este banco, por motivos de seguri-
dad de los mismos.

La incertidumbre continúa
El sitio de avenida Paicaví sigue 

siendo un punto conflictivo en el 
centro penquista, y aunque las 
autoridades municipales parecen 
estar tomando cartas en el asun-
to, los vecinos aún mantienen sus 
dudas sobre si las acciones toma-
das serán suficientes para mejorar 
la situación. La comunidad del 
lugar espera que la fiscalización 
se intensifique y que se logre una 
solución definitiva que permita 
recuperar el espacio para un uso 
más adecuado, de acuerdo con las 
necesidades de los residentes y co-
merciantes del sector.
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árboles donde práctica-
mente, no queda nada, 
queda un poco de tronco y 
el resto de la arboleda, ra-
mas, salió todo”, manifestó.

“Diría que hace más de 
50 años se han plantado 
árboles que son inmen-
sos y que se sabe que van 
a topar con los cables de 
la electricidad. Hay duc-
tos de desagües involu-
crados, de alcantarillado, 
desagües de aguas lluvias 
también involucrados”, 
puntualizó Flores.

Sin embargo, la dirigen-
ta aclaró que “nosotros 
nos alegramos que el mu-
nicipio actual tenga un 
plan de mantención y de 
prevención con este tema 
de los árboles, pero tam-
bién pedimos un poquito 
de mesura en el corte, no-
sotros estimamos que son 
demasiado drásticos”.

Nuevas medidas 
Actualmente, en calle 

Chacabuco se realizó el 
mejoramiento de veredas, 
las que habían sido levan-
tadas por enormes raíces 
enormes que afectaban 
tanto el transitar, como 
cañería y hasta desagües. 

A su vez, desde la Muni-
cipalidad de Concepción, 
detallaron que se han 
plantado especies 

Desde el pavimento hasta 
cañerías se han visto afectados 
por el crecimiento continuo 
del arbolado. Municipio optó 
por reforzar el sistema de 
maquinaria especializada en 
poda, además de optar por 
nuevas especies para plantar.

 Uno de los grandes 
problemas de desplaza-
miento que reconocen e 
identifican fácilmente los 
transeúntes y vecinos del 
centro de Concepción es 
el estado de las veredas, en 
específico aquellas que es-
tán “levantadas” o bien ro-
tas producto de las raíces 
de los árboles que acompa-
ñan el pavimento. 

A eso se suma que mu-
chas veces, en la parte 
alta, la copa termina ta-
pando cámaras de seguri-
dad o el propio alumbrado 
público.

Isabel Santos, presiden-
ta de la Junta de Vecinos 
de Barrio Oriente, que 
comprende desde Jane-
queo entre Roosevelt y 
Maipú hasta Juan Bosco, 
comentó que en el sector 
tienen árboles muy gran-
des y que han pedido en 
reiteradas ocasiones a 
la municipalidad que les 
ayude en la poda. “En Ba-
rros Arana y calle Freire, 
hasta el borde de la Plaza 
Acevedo (...) tenemos una 
gran cantidad de árboles”. 

“A nosotros nos gustan 
los árboles, somos pro ár-
bol”, aclaró la dirigenta.

La necesidad de los ve-
cinos es contar con una 
poda recurrente, ya que 
las frondosas copas tapan 
la iluminación pública y 
el otro problema que son 
las raíces. “Solicitamos in-
tervención en calle Freire 
para la reparación de las 
aceras”, comentó Santos.

Además, la dirigenta 
vecinal comentó tener 
conciencia que para tener 
aceras nuevas, con el tre-
mendo problema que tie-
ne calle Freire, será inevi-
table que algún árbol sea 
sacrificado, por lo que se 
requerirá de la socializa-
ción de un posible proyec-
to. “Esperamos que sean 
repuestos, que se pueda 
hacer control de raíz para 
conservarlo en la mayor 
cantidad posible”, dijo.

Vecinos
En Chacabuco se reali-

zó un completo arreglo de 
las veredas, sobre lo cuál 
en la Junta de Vecinos Par-
que Ecuador Sur. 

Irene Flores, presidenta 
de esa JJ.VV, señaló que 
había raíces de los árboles 
muy antiguos y hubo que 
cortarlas para el efecto de 

Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

FOTO: CarOlIna eChagüe M.

proyeCtan fin para 2027

Concepción: toman medidas 
ante estado de las veredas rotas 
por grandes raíces de árboles 

poder nivelar el espacio de 
transeúntes. “Hubo mu-
chos años con descuido 
el tema de la arboleda de 
la ciudad, y eso ha pro-
vocado, la crecida de las 
ramas de los árboles, que 
en algunas oportunidades 
topan con los cables de la 
electricidad, en otras par-
tes tapan las cámaras de 
seguridad y obstaculizan 
un poco la visual”, dijo.

La opinión de la JJ.VV. es 
que se requiere una mira-
da más especializada res-
pecto de la poda. “Porque 
últimamente los vecinos 
nos han enviado fotos de 

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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transporte públiCo

Tragedia de taxibús 
en Chiguayante 
revela falencias en 
fiscalización y control 
de transportistas

Con la revelación de nuevos an-
tecedentes sobre el volcamiento de 
un taxibús de la línea “Vía Futuro” 
en Chiguayante —hecho que dejó 
tres muertos y seis personas en 
atención de urgencia—, se confir-
mó que el conductor del vehículo 
habría dado positivo al control de 
cocaína.

Si bien en un inicio la Seremi de 
Transportes del Biobío evitó refe-
rirse al proceso investigativo, re-
cientemente el seremi Patricio Fie-
rro expresó su solidaridad con las 
familias de las víctimas del trágico 
accidente y manifestó también su 
apoyo a quienes resultaron con 
lesiones y permanecen hospitali-
zados.

“Condenamos de manera enér-
gica y repudiamos tajantemente 
estos hechos que ayer han termi-
nado con tres víctimas fatales. Es-
peramos que desde el Ministerio 
Público y desde los Tribunales de 
Justicia se aplique el máximo rigor 
de la ley a este conductor”, sostuvo.

En esa línea, Fierro aseguró que 
se aportarán “todos los antece-
dentes necesarios para asegurar el 
éxito de la investigación y obtener 
penas ejemplificadoras, pero tam-
bién para acompañar a las familias 
a través de la CONASET”.

Denuncias desde el gremio
Consultado por Diario Concep-

ción, el vocero en el Biobío de la 
Coordinadora de Conductores del 
Transporte Público de Chile, José 
Coronado, fue enfático en conde-
nar el actuar del chofer involucra-
do: “Eso no tiene ninguna justifica-
ción ni excusa. Él tiene que cumplir 
la pena que le imponga la justicia y 
que sirva de ejemplo para otros 
conductores”.

A pesar de ello, Coronado tam-
bién apuntó a las empresas y a las 
autoridades: “Aquí hay responsa-
bilidades enormes, pues las opera-
doras de transporte público y las 
autoridades lo saben”. “Nosotros a 
esto lo llamamos el sistema crimi-
nal de transporte público impues-
to por el Ministerio, porque el tema 
de la droga es real”.

El dirigente denunció además 
que varios representantes gre-
miales han sido amenazados por 
intentar abordar este problema. 
“Si seguimos, nos van a hacer des-
aparecer”. “Esto lo hemos dicho en 
todas las instancias: a la Delega-
ción Presidencial, al Ministerio del 
Trabajo y a Transportes”.

Por otro lado, cuestionó que mu-
chas empresas contraten choferes 
sin licencia, sin contrato y sin rea-
lizar controles médicos ni capaci-
taciones. “Llegan buscando pega, 
les pasan la llave y salen a cortar 
boleto”, afirmó, criticando la falta 
de filtros.

Según Coronado, estas empre-
sas reciben millonarios aportes del 
Estado, pero no cumplen con nin-
guna responsabilidad laboral ni 
con la ciudadanía. “Funcionan solo 
para recibir plata pública, nada 
más”. “El terminal de Vía Futuro, 
por ejemplo, es un basural”.

También criticó las condiciones 
laborales que enfrentan muchos 

conductores: “Son prácticamente 
esclavos, trabajan 15 o 16 horas 
al día porque no les pagan sueldo 
base ni horas extra, solo comisio-
nes por boleto”.

“Con esas jornadas, el estado 
mental se deteriora. Algunos re-
curren a la cafeína o la nicotina, 
pero otros, especialmente los más 
jóvenes, se drogan para mantener-

se despiertos”. “Esa es una realidad, 
el sistema empuja a eso”, advirtió.

Senda
Ante esta situación, desde el Ser-

vicio Nacional para la Prevención 
y Rehabilitación del Consumo de 
Drogas y Alcohol (SENDA) recor-
daron haber “implementado (con 
anterioridad) estrategias sosteni-
das en el tiempo, realizando con-
troles aleatorios a conductores de 
la locomoción colectiva”.

Según detallaron, estos operati-
vos se ejecutan mensualmente “y 
los continuamos haciendo desde 
hace más de un año, con énfasis en 
conductores de la locomoción co-
lectiva del Gran Concepción y de la 
región particularmente”.

No obstante, desde SENDA re-
calcaron que “más allá de las fis-
calizaciones que pueda realizar 
el Estado o Carabineros de Chile, 
aquí también tiene que haber una 
responsabilidad de conductores 
profesionales, que se ponen a dis-
posición de un transporte público 
crítico para toda la comunidad en 
general”.

Agregaron que “las empresas 
también tienen que construir po-
líticas de prevención, y de control 
inclusive, que permitan generar 
acciones sostenidas, no tan solo 
del Estado, sino también del sector 
privado, y por cierto de los trabaja-
dores profesionales al volante”.

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Conductor dio positivo a cocaína y cumplía condena por 
tráfico. En tanto, gremio denuncia falta de controles, jornadas 
extenuantes y contratos informales

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CedIda
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símbolo de la aCtividad minera en arauCo

La “Mano de Madera” de 
Curanilahue es reubicada en 
nuevo espacio de mejor acceso

Una de las esculturas más repre-
sentativas de la historia de Curani-
lahue fue oficialmente reinstalada 
en un nuevo parque urbano de 
acceso, junto a la carretera, para 
otorgarle así una mayor accesibi-
lidad. 

Se trata de la simbólica “Mano 
de Madera”, una estructura de 
gran tamaño hecha del mismo ma-
terial, que durante décadas ha sim-
bolizado el esfuerzo y la identidad 
minera de la comuna.

El proyecto, que involucró la reu-
bicación de la pieza desde su anti-
guo emplazamiento, surgió como 
una forma de preservar su valor 
simbólico y cultural, facilitando al 
mismo tiempo un espacio seguro 
para que la ciudadanía se reen-
cuentre con ella. Su nuevo entor-
no incluye áreas de esparcimiento 
y está diseñado para integrarse 
como hito de bienvenida a la ciu-
dad.

Vecinos de la comuna valoraron 
la nueva localización de la escul-
tura. Carlos Figueroa, residente 
de Curanilahue, expresó que “his-
tóricamente es el símbolo del tra-
bajo y los trabajadores de nuestra 
comuna (…) Es una bienvenida 
para quienes ven en Curanilahue 
un segundo hogar y la despedida 
para quienes nos vamos buscando 
nuevos horizontes”. Figueroa agre-
gó que “se le da un lugar adecuado, 
reivindicando la importancia que 
tiene para la comunidad”. 

Otra vecina de la comuna, Ma-
galy Navarro, destacó que el nuevo 
espacio “está quedando muy lin-
do, así que ojalá que lo cuidemos”. 
Mientras que Silvana Rodríguez, 
también residente de la ciudad,  
comentó que “es una muy buena 
ubicación, justo en la entrada de 
Curanilahue”.

Desde la perspectiva antropo-
lógica, el legado y carga simbóli-
ca que esta escultura representa 
posee un valor histórico. La an-
tropóloga y académica de la Uni-
versidad de Concepción, Gabriela 
Martínez, subrayó que “represen-
ta el legado minero, ya que [Cu-
ranilahue] en conjunto con Lota 
y Coronel fueron de las primeras 
comunas que vivieron el proce-
so de industrialización en Chile. 
Simbólicamente esta mano es un 
recuerdo de todos los mineros que 
trabajaron arduamente en el de-
sarrollo de la minería en Curani-
lahue y en Chile”.

Martínez también señaló que 
el traslado y resignificación de la 
escultura refuerza la apropiación 
simbólica de los espacios comu-
nes. “La mano de madera tiene un 
gran valor dentro de la comunidad 
porque recuerda el esfuerzo de los 
trabajadores de la minería, siendo 
parte de la identidad colectiva de 

la comunidad. Estás obras tienen 
que estar en espacios públicos y de 
uso frecuente porque es un recor-
datorio constante del patrimonio, 
historia e identidad local”.

Proceso
La exalcaldesa de Curanilahue, 

Alejandra Burgos, fue una de las 
impulsoras de esta iniciativa, co-
mentó que  “‘La Mano’ es una sim-
bología muy profunda respecto de 
nuestra historia obrera. Todo el es-
fuerzo de nuestros padres, abuelos, 

por sacar adelante a sus familias. 
Pensamos que merecía un lugar 
más digno y accesible, que permi-
tiera generar espacios de encuen-
tro y reconexión con esa memoria”.

Según explicó, el terreno donde 
hoy se ubica el parque fue cedido 
gratuitamente por Forestal Arau-
co y el proyecto fue postulado 
como mejoramiento urbano a la 
Subsecretaría de Desarrollo Re-
gional. “Fue un proceso largo, con 
etapas técnicas y gestiones políti-
cas que dieron frutos. La idea era 

no solo preservar el símbolo, sino 
también generar un espacio que 
permitiera a productores locales 
comercializar sus productos y con-
vertirse en una entrada comunita-
ria a la comuna”, señaló Burgos.

Finalmente, Burgos recalcó que 
la materialización del proyecto 
“implica devolverle a Curanilahue 
su historia (...) es un logro colectivo 
que preserva la memoria y recupe-
ra un espacio importante para la 
comunidad, con participación de 
artistas locales y vecinos que cre-
yeron en esta posibilidad”.

La actual administración muni-
cipal no respondió ante los inten-
tos de contacto de Diario Concep-
ción.

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El monumento fue trasladado a un parque de ingreso 
comunal y se logró tras una postulación ante la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional. 

Matías Molina Pérez
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: luIs YéVenes
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65 establecimientos del Biobío reciben certificación ambiental por su compromiso con la sustentabilidad
FOTO: CedIda

En una emotiva ceremonia rea-
lizada en la Región del Biobío, 65 
establecimientos educacionales 
fueron reconocidos por su compro-
miso con el medioambiente al reci-
bir la Certificación Ambiental del 
SNCAE, una distinción que premia 
el trabajo sostenido en educación 
para la sustentabilidad. Esta certi-
ficación, entregada por el Sistema 
Nacional de Certificación Ambien-
tal de Establecimientos Educacio-
nales, reconoce a escuelas y jardines 
que integran prácticas ambientales 
en su gestión escolar, currículo y re-
lación con el entorno.

El SNCAE es un programa vo-
luntario que impulsa la educación 
ambiental desde la primera infancia 
hasta la enseñanza media, fomen-
tando una ciudadanía activa, crítica 
y comprometida con el cuidado del 
planeta. Según explicó el seremi de 
Medio Ambiente del Biobío, su obje-
tivo es “transformar la cultura esco-
lar hacia una conciencia ambiental 
global”, convirtiendo a los estable-
cimientos en verdaderos referentes 
dentro de sus comunidades.

En la región, el proceso es lidera-
do por un Comité Regional de Cer-
tificación Ambiental compuesto 
por instituciones como Seremi de 
Medio Ambiente, Educación y De-
porte, CONAF, JUNJI, Fundación 
Integra y los Servicios Locales de 
Educación Pública Andalién Costa 
y Sur. Actualmente, 392 estable-
cimientos del Biobío cuentan con 
certificación vigente, consolidando 
a la región como líder en educación 
ambiental a nivel nacional.

Durante la ceremonia, se desta-
caron iniciativas ejemplares como 
la del Liceo Baldomero Lillo Figue-
roa de Lota, que en Nivel Experto 
impulsa un proyecto de compostaje 
con residuos de la feria libre local y 
promueve huertos comunitarios. 
También se reconoció al Jardín In-
fantil Padre Hurtado de San Pedro 
de la Paz, donde niños y familias 
reforestaron un ex basural con ár-
boles nativos. En Santa Bárbara, el 
Colegio Agrícola Los Mayos presen-
tó los proyectos “Newenko, la fuerza 
del agua” e “Hidrocultura”, con un 
enfoque pedagógico transversal.

“Sembrar conciencia ambiental 
en las infancias es invertir en su 
propio futuro”, destacó el seremi de 
Medio Ambiente, reafirmando el 
compromiso regional con una edu-
cación transformadora, inclusiva y 

orientada al desarrollo sostenible. 
Con estas certificaciones, el Biobío 
continúa consolidando una red 
educativa que actúa con responsa-
bilidad ecológica y protagonismo 
territorial.

busCa fortaleCer la formaCión téCniCo-profesional y los desafíos del mundo produCtivo

IPVG consolida vínculos con el 
mundo productivo en su primer 
Consejo Asesor Empresarial 2025

En el Instituto Profesional 
Virginio Gómez se llevó a cabo 
una nueva sesión del Consejo 
Asesor Empresarial (CAE), ins-
tancia que convoca a represen-
tantes del mundo productivo, 
social y académico para fortale-
cer los vínculos entre la forma-
ción técnico-profesional y los 
desafíos del entorno regional.

Esta primera versión del CAE 
en 2025 contó con la partici-
pación de empresas y gremios 
como Camanchaca Pesca Sur, 
Puerto Coronel, Cámara Chile-
na de la Construcción (CChC), 
Sociedad Agrícola de Bío Bío 
(SOCABIO), Planificación e In-
formación Forestal (PLANIN-
FOR), Servicio de Salud Con-
cepción y Clínica Andes Salud 
Chillán. 

Al respecto, Adelio Matama-
la, rector del Instituto expresó 
que “agradezco sinceramente 
la participación en este Conse-
jo Asesor, donde nos entrega-
ron valiosos aportes y retroa-

limentación sobre los avances 
institucionales. Fue una ins-
tancia, propositiva y muy enri-
quecedora para nuestro proce-
so formativo. Como Instituto, 
tenemos la convicción de que 
la formación técnico-profe-
sional debe construirse con el 
aporte de los sectores produc-
tivos”, concluyó.

Durante la sesión, se presen-
taron avances institucionales 
relevantes como la reciente ad-
judicación de proyectos estra-
tégicos, el proceso de rediseño 
curricular en curso —donde el 
rol de los empleadores es cla-
ve— y los objetivos de la nueva 
fase del programa IPVG Trans-
fiere 2030, orientado a fortale-
cer la innovación y la protec-
ción de la propiedad intelectual 
e industrial. 

“Valoro especialmente el diá-
logo que se generó en este espa-
cio. Participar en el Consejo nos 
permitió aportar desde la expe-
riencia clínica, para fortalecer y 
explorar vínculos con las carre-
ras de salud del IPVG”, comentó 
Daniela San Martín, subgerente 
de Gestión Clínica de Andes Sa-
lud Chillán. 

Por su parte, Rodrigo Aguile-
ra, gerente general de PLANIN-
FOR de Los Ángeles, “Es valioso 
poder contribuir desde nuestra 
mirada empresarial, ya que ins-
tancias como esta ayudan a co-
nectar y proyectar la formación 
concreta de los estudiantes y 
futuros trabajadores”, sostuvo. 

El CAE forma parte del mode-
lo de vinculación permanente 
del IPVG, que busca enriquecer 
sus procesos formativos a par-
tir del diálogo directo con em-
presas, instituciones públicas y 
organizaciones sociales de las 
zonas en las que está presente. 

OPINIONES
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Representantes de los sectores salud, 
pesca, educación, logística y forestal 
participaron en la sesión, aportando 
miradas diversas sobre la realidad del 
territorio.
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10 mil matrículasCiencia&Sociedad

MATRICULACIÓN EN PRE-KÍNDER CAYÓ 7,2% EN 2024 RESPECTO A 2023

Acceso a la educación parvularia: 
menos matriculación, más 
impactos al desarrollo infantil 
En Biobío 4 de 10 niños en edad parvularia no está en el sistema, resultado de una 
caída en la participación evidente desde 2019 en Chile para este nivel que deriva de 
una baja valoración social; pese a su rol clave en enriquecer la formación integral y 
acortar brechas, muchas familias no consideran necesaria la asistencia. 

Una alarma hoy que arriesga el 
futuro: cada año se matricula me-
nos en educación parvularia.

En 2024 la matrícula oficial 
cayó 2,9% respecto a 2023, alcan-
zando a 710.934 niños y niñas que 
son 20 mil menos que el anterior. 
Más crítica la disminución de 
7,2% en primer nivel de transición 
o pre-kínder. Significa que la co-
bertura nacional apenas alcanza 
al 50,2% de la población en edad 
parvularia; y en Biobío, aunque es 
57,7% la cobertura, 4 de 10 niños y 
niñas que deberían estar en el sis-
tema no lo está. 

Son resultados del análisis a 
distintas fuentes públicas que 
presentó la Fundación Familias 
Primero, liderado por su directo-
ra ejecutiva Anne Traub, basado 
en el Informe de Caracterización 
de la Educación Parvularia 2024 
de la Subsecretaría de Educación 
Parvularia del Ministerio de Edu-
cación, cruzados con la Encuesta 
Casen y proyecciones del INE.

Fenómeno que alarma
La situación lleva años. Desde 

2019 se han perdido más de 105 
matrículas en Chile y más de 10 
mil en Biobío, precisa Traub. En 
octubre de ese año fue el “estallido 
social” que generó quiebres en ac-
tividades normales, aún más drás-
ticos desde marzo de 2020 por la 
Covid-19 que llevaron a reducir la 
participación en la educación ini-
cial y la tendencia no frena.

“Es una caída fuerte y constan-
te. Ya no hablamos de efectos de 
pandemia, es un desenganche 
estructural de las familias con la 
educación inicial. Eso debe alar-
marnos”, manifiesta. “La baja 
consolida un retroceso en el inicio 
de la trayectoria educativa que es 
clave para el desarrollo infantil y 
romper ciclos de pobreza”. 

El desarrollo integral en la niñez 
impacta a presente y futuro. Es 
una etapa en que se consolidan las 
bases neurobiológicas, cognitivas, 
psicológicas, emocionales y socia-
les, y cuanto antes se acceda a la 
educación más enriquecimiento 
en aprendizajes y habilidades y 
oportunidades en el ciclo vital; se 
limita con el acceso tardío. 

Así, aumenta brechas socioedu-
cativas que históricamente han 
afectado a ciertas poblaciones: 
“estudios de Fundación Acción 
Educar han detectado que niños 
que menos asisten a la educación 
parvularia son los que pertenecen 
al grupo más vulnerable del país”, 

advierte la doctora Carolina Fer-
nández, jefa de carrera de Educa-
ción Parvularia de la Universidad 
de Concepción (UdeC). 

Razones
En pandemia, con alertas y res-

tricciones, hubo dificultades es-
tructurales para asistir al jardín 
infantil, en el retorno a cierta nor-
malidad también comprensibles 
temores que generaron resistencias 
a enviar a niños y niñas con conse-
cuente baja en la participación. 

Las condiciones actuales son 
diferentes y la tendencia sigue, lo 

que se explica primordialmente 
en la falta de valoración a la edu-
cación inicial, de acceso con falta 
de obligatoriedad. La Encuesta 
Casen identifica que las princi-
pales razones porque familias no 
matriculan a sus hijos son para 
64,2% que “no es necesario porque 
lo cuidan en casa” y para 20,6% 
que “no es necesario que asista a 
esta edad”.

Traub plantea que varios fac-
tores pueden generar la baja va-
loración y participación, más allá 
de un simple desinterés: “miedo, 
desconfianza, falta de redes y de 

información”. 
Por ello Fernández reconoce la 

“necesidad de promover la educa-
ción parvularia” para aumentar el 
conocimiento y así la valoración, 
interés, confianza y participación 
en este nivel clave para la niñez y 
vida. 

Como acciones de impacto se 
proponen campañas que lleven 
al jardín infantil con sus activi-
dades, actores e implicancias a 
espacios de participación como 
ferias, Cesfam y barrios. Y hay que 
mejorar las políticas públicas que 
garanticen e impulsen el acceso. 

FOTO: /CC

en educación parvularia se han perdido en Biobío desde 2019, 105 mil a nivel nacional. 
Hoy el 57,7% de la población en edad parvularia participa en un centro en la Región, 

sobre el promedio nacional de 50,2%, según datos más recientes.

Natalia Quiero Sanz
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Siempre será positivo, por ello 
recomendable, la asistencia a la 
educación parvularia, asegura la 
doctora Carolina Fernández, jefa 
de carrera de Educación Parvula-
ria en la UdeC.

Aunque falta obligatoriedad en 
esta trayectoria, en Chile se reco-
noce como el primer nivel educa-
tivo, atiende a niños y niñas de 0 a 
6 años, y cuenta con los niveles de 
sala cuna, medio (menor y mayor) 
y transición (NT1 de pre-kínder y 
NT2 de kínder). 

Impulso al desarrollo integral
Cada edad y etapa tiene carac-

terísticas, necesidades y roles tan 
clave como particulares dentro 
del desarrollo que atiende este 
nivel. “Niños que asisten a educa-
ción parvularia se ven enfrentados 
desde temprana a edad a experien-
cias educativas formales, donde 
pueden desarrollarse en el ámbito 
cognitivo, psicomotriz, afectivo y 
social. Todas las experiencias tie-
nen una intensión pedagógica y 
son supervisadas por profesiona-
les expertos, que velan por brindar 
aprendizajes significativos acordes 
a su edad”, explica.

Profundiza que se fomentan de 
forma oportuna y pertinente pro-
cesos de enseñanza y formación en 
saberes y habilidades en áreas di-
versas para desenvolverse adecua-
damente en la escuela y sociedad, 
propiciando un desarrollo autóno-
mo y sana convivencia. Van desde 
aspectos formales en asignaturas 
como matemática, lenguaje y cien-
cias, a valores sociales como em-
patía y respeto. 

Además, la participación de la 
educación desde temprana edad 
permite identificar temprano tan-
to fortalezas como debilidades en 
estudiantes, o condiciones y difi-
cultades, valioso para tomar me-
didas en cuanto a adecuaciones o 
abordajes oportunos y efectivos.  
Por ello sostiene que “es funda-
mental que niños y niñas asistan 
al menos al nivel transición” como 
inicio de su trayectoria. 

Además, los jardines infantiles 
pueden ser espacios de estímu-
lo, apego y protección de niños y 
niñas, donde hallan adultos que 
observan y contienen y pueden 
detectar señales de alerta y hasta 
violencias y delitos para generar 
denuncias, según releva Anne 
Traubb, directora ejecutiva de la 
Fundación Familias Primero.

También pueden ser una opor-
tunidad para que madres puedan 
mantenerse en la fuerza laboral sin 
tener que dedicar su día al cuidado.

Todo contribuye al bienestar per-
sonal y familiar, y es especialmente 
significativo en mejorar las condi-
ciones y posibilidades en contextos 
de mayor vulnerabilidad. 

Brechas y desprotección
Todos los beneficios se limitan o 

pierden sin acceso al jardín infantil 
y educación inicial. 

“Un niño que no asiste desde pe-
queño llega a primero básico con 
menos vocabulario, menos estruc-
tura, menos autonomía. Tiene más 
probabilidades de repetir, desertar 
y sentirse ‘fuera’ del sistema”, ad-
vierte Traubb.

No se puede obviar la peligrosa 
desprotección, destacando al re-
ciente estudio chileno “Las escue-

Educación Parvularia. El objetivo 
fue establecer una estructura ins-
titucional para asegurar tanto la 
calidad como el acceso a este ni-
vel educativo en el país. Según un 
informe de la Subsecretaría para 
2023 se contaban 11.876 centros 
educativos que imparten educa-
ción parvularia en Chile, aunque 
no se alcanza al 100% de la pobla-
ción en edad parvularia.

Ante la realidad la académi-
ca es enfática en el impulso a los 
avances y la mayor participación: 
“El llamado es para los gestores 
de políticas públicas que centren 
la mirada en la educación inicial, 
que se le dé el valor que merece y 
se le reconozca de forma efectiva 
como primer nivel educativo. Sin 
duda, esto mejoraría la percep-
ción de las familias y la comuni-
dad educativa general”. 

OPINIONES
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Educación 
inicial como 
espacio para los 
aprendizajes y el 
bienestar social  

las como redes de seguridad: fallas 
y recuperación en la denuncia de la 
violencia contra los niños” que do-
cumentó cómo durante cierres de 
establecimientos en pandemia  ca-
yeron drásticamente las denuncias 
por violencia intrafamiliar y abuso 
infantil, con más de 5 mil casos no 
reportados, mientras la reapertura 
permitió recuperar el canal de pro-
tección.

“La educación parvularia es una 
política de bienestar social, no sólo 
educativa”, enfatiza.

Avances y retos en Chile 
Reconociendo su valor para el 

más sano y rico desarrollo infantil 
y para la sociedad, en Chile se ha 
buscado avanzar en tener un mar-
co legal que asegure el acceso uni-
versal a la educación inicial.

“Con la ley 20.710, desde 2013 
en Chile se establece la obligato-
riedad del segundo nivel de transi-
ción y se crea un sistema de finan-
ciamiento gratuito desde el nivel 
medio menor, comprometiendo al 
Estado a impulsar y garantizar una 
educación parvularia pública y de 
calidad”, destaca la doctora Caro-
lina Fernández.  

Aunque el gran reto que advier-
te es que aún no se hace efectivo; 
cuando suceda será clave para 
aumentar la matrícula en el nivel 
transición, como límite crítico del 
inicio en la trayectoria educativa.

Además, al alero de la ley 20.835 
que se publicó el 5 de mayo de 
2015, hace 10 años, se crearon la 
Subsecretaría e Intendencia de 

Carolina Fernández, jefa de carrera 
Educación Parvularia UdeC.

Anne Traub, directora ejecutiva de 
Fundación Familias Primero.

“Es fundamental que niños 
y niñas asistan al menos al 
nivel transición de educación 
parvularia”.

“La educación parvularia 
es una política de bienestar 
social, no sólo educativa”

FRASE

FOTO: /CC
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14,9% cayó la exportación de madera aserrada en la Región, 
es decir, US $97,7 millones, debido a menores precios 
y una reducción en los volúmenes enviados a México y 
China. precisó la seremi de Agricultura, Pamela Gatti .

Datos De la oficina De estuDios y Políticas agrarias

Pese a los efectos del escenario internacional, el sector 
forestal del Biobío muestra adaptación, siendo la 
comercialización de pulpa química el principal motor de 
crecimiento en lo que va de 2025. 

 Durante los primeros meses de 
este año,  las exportaciones de algu-
nos productos del sector forestal en 
el Biobío han presentado bajas en 
el primer trimestre de 2025. Así lo 
reveló el boletín regional de exporta-
ciones silvoagropecuarias, elaborado 
por la Oficina de Estudios y Políticas 
Agrarias (Odepa) del Ministerio de 
Agricultura. 

En específico, durante esta pri-
mera parte del año “la exportación 
de madera aserrada cayó un 14,9%, 
es decir, US $97,7 millones, debido a 
menores precios y una reducción en 
los volúmenes enviados a México y 
China. También se observaron dis-
minuciones en productos del grupo 
papeles, como la cartulina multica-
pa estucada, que bajaron un 8,1%”, 
precisó la seremi de Agricultura, Pa-
mela Gatti .  

Pese a lo anterior, la seremi dijo que 
las exportaciones forestales chilenas 
alcanzaron los US$1.602,5 millones 
durante estos meses, lo que represen-
ta un crecimiento del 4,9% respecto al 
mismo periodo del año anterior. Re-
cordemos que en 2024, el sector cerró 
con envíos por US $6.370,7 millones, 
un 14,7% más que en 2023.

Al respecto, el seremi de Economía 
del Biobío, Javier Sepúlveda, dijo que 
“si bien las cifras de exportaciones fo-
restales del primer trimestre de 2025 
muestran una baja respecto a años 
anteriores, seguimos viendo que este 
rubro se mantiene como principal 
motor de desarrollo en la Región (...) 
Esto reafirma el rol protagónico que 
tiene nuestra Región en la industria 
forestal nacional (...) Estas variaciones 
responden a factores globales, como 
la menor demanda internacional y 
los cambios en los precios de merca-
do, pero no alteran el compromiso 
que tenemos con seguir fortaleciendo 
este sector estratégico para nuestra 
economía”.

Productos que anotaron 
crecimiento

Por otra parte, en cuanto a los ma-
teriales que anotaron crecimiento en 
sus exportaciones durante el primer 
trimestre, el producto ‘estrella’ y más 
‘sólido’ fue la pulpa química, abarcan-
do más del 50% del total exportado. 
Además, destacó la pulpa blanqueada 
de eucalipto y pino radiata, acompa-
ñado de un crecimiento sostenido en 
molduras y tableros de madera.

“El principal motor del crecimien-
to fue, nuevamente, la pulpa quími-
ca, que lideró las exportaciones con 
US$904,9 millones, representando el 
56,5% del total exportado en el primer 
trimestre”, dijo Gatti. 

Asimismo, la pulpa blanqueada de 
eucalipto mostró un desempeño por 
envíos de US $480,9 millones, lo que 
equivale a un incremento de 28,9%, 
en relación al mismo periodo del año 
anterior. En la seguidilla, las exporta-
ciones de pulpa blanqueada de pino 
radiator alcanzaron US $311,4 millo-
nes, cifra que se traduce en un creci-
miento del 14,9%. 

Según la seremi de Agricultura, 
estos resultados reflejan el esfuerzo 
del sector por sostener su competiti-
vidad en un escenario internacional 
complejo. “La demanda de mercados 
clave como China ha sido fundamen-
tal para mantener el dinamismo de 
las exportaciones, pese a un contexto 
internacional desafiante”.

Continuando, las molduras de 
madera cerraron el primer trimes-
tre con un monto total por encargos 
de US $71,9 millones, registrando un 
crecimiento del 11,4%, siendo Estados 
Unidos el principal socio importador. 

Asimismo, los tableros de madera 
se mantuvieron estables en torno a 
los US $146,4 millones, destacando 
el desempeño de los tableros contra-
chapados de pino radiata, enviados 
principalmente a Estados Unidos y 
México. 

Consultada por las proyecciones, 
Gatti dijo que “las perspectivas para 
los próximos meses son moderadas, 
aunque condicionadas por la evolu-
ción del contexto global, ante lo cual el 
ministerio de Agricultura continuará 
monitoreando el escenario interna-
cional conforme a su compromiso 
de apoyar al sector en su proceso de 
adaptación y crecimiento sostenible”. 

En tanto el seremi de Economía, 
Javier Sepúlveda, finalizó recalcando 
que es muy importante “que la indus-
tria forestal no solo mantenga su lide-
razgo, sino que también avance hacia 
una mayor diversificación, valor agre-
gado y sostenibilidad”.

OPINIONES
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Biobío: exportaciones de 
madera aserrada y de productos 
de papel presentaron importante 
baja en primer trimestre

llevando a cabo medidas para for-
talecer la innovación, el desarrollo 
de productos con mayor valor agre-
gado y la incorporación de están-
dares sostenibles que respondan a 
las nuevas exigencias del mercado 
internacional.

Por su parte, el seremi de Econo-
mía informó, además, que “a través 
del Plan de Fortalecimiento Indus-
trial se están impulsando medidas 
concretas para transitar hacia un 
nuevo modelo de desarrollo forestal, 
que considere un proceso de refo-

restación sostenible para pequeños 
y medianos propietarios, así como la 
sofisticación productiva con métodos 
modernos de construcción en made-
ra (...) Confiamos plenamente en la 
capacidad del sector para adaptarse a 
los desafíos y seguir siendo un motor 
de desarrollo para la región”

Respecto al sector y los gremios, es 
de mencionar que Diario Concepción 
agotó los recursos para conocer la 
impresión de la Corporación Chilena 
de la Madera (Corma), sin embargo, la 
entidad no accedió a dar respuestas. 

Así, frente a los desafíos globales, 
como la imposición de nuevos aran-
celes por parte de Estados Unidos, la 
desaceleración económica y las exi-
gencias ambientales de los mercados 
desarrollados, la seremi de Agricultu-
ra aseguró que el sector forestal chi-
leno tiene la capacidad de adaptarse 
y seguir siendo un motor clave de la 
economía nacional. 

Un ejemplo de lo anterior son las 
acciones que está llevando a cabo el 
Instituto Forestal de Chile (Infor), 
ente que, según consignó Gatti, está 
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Para el otoño e invierno

Los valores fluctúan, en promedio, entre 
los $1.500 y $2.500. Son varios los locales 
que ofrecen los productos en pleno centro 
de la ciudad.

 Van dos preemergencias am-
bientales en Concepción en lo 
que va de este 2025 y se espera 
un peak de enfermedades respi-
ratorias para fines del presente 
mes e inicios de junio, de acuerdo 
a los reportes de las autoridades 
medioambientales y sanitarias.

Ante esto y la llegada de la tem-
porada otoño-invierno, tradicio-
nalmente, aumenta la demanda 
de hierbas asociadas a distintos 
beneficios para la salud de las 
personas.

Así, en locales establecidos del 
cuadrante céntrico de Concepción 
consultados, coincidieron en que 
habitualmente existe un aumento 
en la demanda de hierbas en estos 
donde las protagonistas, en gene-
ral, son las Flores Pectorales, Flor 
de Manzanilla, Tilo, Hibisco o Flor 
de Jamaica, entre otros.

Andrea Román, dueña de “Na-
turalmente”, ubicado en Lincoyán 
# 449, que atiende de lunes a vier-
nes de 10:00 a 18:30 y sábados de 
10:30 a 14:00 horas y con más de 
11 años de funcionamiento, seña-
ló que “la que más se venden en 
otoño-invierno es la Flor de Man-
zanilla que es de toda temporada 
junto con aquellas que se asocian 
a beneficios para los bronquios y el 
sistema respiratorio como Flores 
Pectorales, Tilo, Radal y Sauco, cu-
yos valores en promedio son de $2 
mil los 50 gramos. Son de la cose-
cha del año por lo que son frescas”.

Otros productos relacionados 
disponibles en la tienda son infu-
siones también de Flor de Hibisco 
o de Jaimaica, Lavanda y botones 
de rosa, además de varios tipos de 
té blanco, negro, verde y té matcha, 
entre los que fue posible observar 
al interior del establecimiento.

Requerida sobre las ventajas de 
adquirir las hierbas en un local es-
tablecido, resaltó que “son produc-
tos frescos, del año, bien guarda-
dos y conservados. Cuando sobra 
producto, es retirado oportuna-
mente para consumo personal o 
para ser donado y se renueva, por-
que lo que no es temporada pierde 
sus beneficios y tampoco están ex-
puestos al frío o la humedad, sino 
que están bien conservadas. Tam-

Flores Pectorales, Tilo, Radal, Flor 
de Manzanilla, Cardo Mariano, 
Bailahuén y Anís Estrella, entre 
otros, cuyos valores fluctúan entre 
los $ 1.500 y $ 2.500, eso en hojas 
enteras y, además, contamos con 
infusiones surtidas para el hígado, 
el colon, los nervios y la diabetes”.

Maly Riquelmente es la encar-
gada de vender en “Humano Mar-
ket”, ubicada en Orompello # 388 
que está abierto de lunes a viernes 
de 9:30 a 19:30 y sábados de 11:00 
a las 16:00 horas. “Tenemos pro-
ductos naturales a granel seleccio-
nados cuidadosamente, libres de 
químicos y tóxicos donde por ser a 
granel es posible elegir las cantida-
des que se quieren llevar”. 

“En hierbas tenemos una am-
plia variedad con Melisa (Toronjil) 
($1.250 por 50 grs), Lavanda que 
la gente busca por lo general para 
relajarse y beber en la tarde noche, 
así como Lemongrass o Cedrón y, 
lo que más buscan en tiempo de 
invierno, son Flores Pectorales, 
Gengibre deshidratado (ambos 
a $ 2 mil por 50 gramos), té chai 
($1.750 por 50 grs), té de Rooibos 
($1.620 por 25 grs.) y también, con-
tamos con todos los ingredientes 
para la elaboración de la leche 
dorada. Los precios de las hierbas 
van desde los $ 1.000 los 50 gra-
mos hasta $ 2 mil, pero como es a 
granel, pueden llevarse en las can-
tidades que gusten los clientes, es 
decir, si quieren comprar $ 200, se 
vende igual”, resaltó.

En Calfü, de Orompello # 272 en 
Concepción, Kelly Torres, dijo que 
las hierbas más solicitadas con la 
llegada de las lluvias y el frío, en 
su local, son el Hibisco (Flor de 
Jamaica a $ 6.150 por 100 grs) en 
primer lugar, “porque tiene varias 
propiedades antiinflamatorias, 
así como también el té Matcha 
($ 8.500 por 100 grs) y el té Chai 
o hierbas de San Juan que llevan 
harto los abuelitos y está a $ 3.800 
los 100 gramos, pero la gente pue-
de llevar las cantidades que ellos 
quieran. Además, tenemos Ruda, 
Romero, Manzanilla y Valeriana 
que también llevan harto los clien-
tes”, concluyó.
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Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Flores pectorales y Tilo: las hierbas 
con más demanda en el comercio 
penquista durante estas semanas

bién, el emitir una boleta es garan-
tía de que por cualquier eventuali-
dad, en que el cliente tuviera algún 
problema con el producto, respon-
demos como corresponde con el 
cambio y la explicación, por lo que 
nos hacemos responsables de todo 
lo que vendemos”.

Por otro lado, en Emporio Natu-
relia (Freire # 1049), cuentan con 
despacho a domicilio y compras 
vía web en www.naturelia.cl. 

Sandra Vera, encargada del lu-
gar, indicó que atienden de lunes 
a viernes de 10:00 a 20:00 horas y 
sábados de 10:00 a 18:00 horas y 
cuentan con hierbas en formato 
de hoja entera como en bolsita de 

té. “Tenemos Toronjil, Manzanilla, 
Lavanda, Boldo y Matico cuyo va-
lor promedio es de $ 2 mil en dis-
tintos gramajes (30 o 25), también 
ofrecemos infusiones de frutas 
mezcladas con hierbas en cajas 
de 20 bolsitas (de té) a $ 4.990 así 
como té matcha en bolsitas y en 
polvo, y té de rooibos ($7.690 caja 
de 40 bolsitas)”.

Sobre lo más requerido por los 
clientes en la temporada otoño-in-
vierno, Vera detalló que son las 
Flores Pectorales ($2.000 por 25 
grs), hojas de Eucaliptus ($1.500 
por 25 grs) y unas mezclas de té 
chai que viene con pimienta, cúr-
cuma y gengibre a $ 3.990 la bolsita 
de 80 gramos.

Helena Garrido, quien atiende 
de lunes a viernes de 10:00 a 19:00 
horas y sábados de 10:00 a 15:00 
horas el calle Tucapel # 676 (entre 
Freire y Maipú) en “Ama Luna”, 
con más de 13 años en operacio-
nes, contó que la mayor demanda 
de hierbas para los meses de más 
frío y lluvias son “las hierbas de 
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Economía&Negocios

Fondo de Sercotec entregará subsidios de 
hasta $20 millones a cooperativas del Biobío

FOTO: /CC

Fondo de Sercotec entrega-
rá a subsidios de hasta $20 mi-
llones a cooperativas del Biobío  
En el marco de la conmemoración del 
Año Internacional de las Cooperati-
vas proclamado por la ONU, el Servi-
cio de Cooperación Técnica, Serco-
tec, anunció la apertura de un fondo 
de más de $1.300 millones que busca 
potenciar el desarrollo de este tipo 
de organizaciones a nivel nacional. 
Se trata del programa Fortaleci-
miento y Creación de Cooperativas, 
que otorgará financiamiento de $20 

millones para las cooperativas ya 
existentes que quieran potenciar su 
desarrollo, y de $8 millones para los 
grupos interesados en conformarse 
como una organización de este tipo. 
Entre sus dos modalidades, el pro-
grama busca beneficiar a un total 
de 67 cooperativas, las que contarán 
con asistencia técnica por hasta 6 
meses para llevar a cabo sus planes 
de inversión, a través de las cuales 
se busca robustecer su capacidad 
de gestión a partir de una gober-
nanza, un modelo de negocio y una 

estrategia comercial sostenibles 
que mejoren su competitividad.  
“Este fondo representa una opor-
tunidad concreta para que las coo-
perativas de la región del Biobío 
accedan a recursos y apoyo técnico 
que les permitan crecer de forma 
sostenible. Las cooperativas no solo 
generan empleos, sino que promue-
ven la participación y la distribución 
justa de los beneficios productivos 
dinamizando la economía”, afirmó 
el seremi de Economía del Biobío, Ja-
vier Sepúlveda.

Programa imPulsa la sostenibiliDaD y la equiDaD De género

49 emprendedoras del Biobío se unen a 
IncubaUdeC a través de “Conectadas 360”  

El programa impulsado por 
IncubaUdeC con el respaldo de 
AlumniUdeC, Banco BCI y el fi-
nanciamiento de Corfo Biobío a 
través de la línea Viraliza Forma-
ción, busca fortalecer negocios 
liderados por mujeres, integran-
do criterios de sostenibilidad y 
fomentando una comunidad de 
innovación con enfoque de género. 
La nueva versión de Conectadas re-
úne a 49 mujeres emprendedoras de 
la Región del Biobío en un progra-
ma formativo diseñado para inte-
grar la sostenibilidad como eje cen-
tral del crecimiento de sus negocios. 
La ceremonia de bienvenida contó 
con la participación de autorida-
des, representantes del ecosistema 
emprendedor y por supuesto de las 
protagonistas: las emprendedoras. 
Beatriz Millán, directora ejecutiva 
de IncubaUdeC, destacó que Co-
nectadas 360 busca ir más allá del 
apoyo técnico o financiero. “Este 
es un programa que realmente ya 
ha tenido un impacto. Nos damos 
cuenta de la importancia de crear 
una comunidad de emprendedo-
ras, especialmente en tecnología, 
no sólo para desarrollar sus ne-
gocios, sino también para dismi-
nuir brechas de género”, señaló. 
El seremi de Economía, Fomento 
y Turismo del Biobío, Javier Sepúl-
veda, destacó la necesidad de im-
pulsar acciones concretas para re-
ducir las brechas estructurales que 
existen en nuestro país: “En Chile, 
y en la Región del Biobío, tenemos 
una economía que es altamente 
machista. En promedio, el salario 
de los hombres es mayor al de las 
mujeres, ellas dedican más horas 

emprendimiento. “Quiero felicitar a 
Incuba, que, como siempre, ha des-
tacado haciendo el trabajo desde 
las personas, pero también en redes, 
generando semillas que van apor-
tando al desarrollo de la Región. 
Es sumamente importante pensar 
desde otras perspectivas y analizar 
el impacto de lo que están logrando, 
ver cómo vamos evolucionando y 
ver los frutos, y el aprendizaje para 
nuevas formas de colaborar e incen-
tivar el emprendimiento”, cerró.
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El programa impulsado por IncubaUdeC con el respaldo de 
AlumniUdeC, Banco BCI y el financiamiento de Corfo Biobío 
a través de la línea Viraliza Formación, busca fortalecer 
negocios liderados por mujeres.

FOTO: gEnTilEza SErEMi dE ECOnOMia
Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

a labores no remuneradas y tienen 
menos participación empresarial. 
Tenemos el mandato de generar 
políticas públicas que minimicen 
estas brechas, y este programa es 
parte de ese esfuerzo”, expresó. 

Por su parte, la Dra. Andrea Rodrí-
guez, vicerrectora de Investigación 
y Desarrollo de la Universidad de 
Concepción, valoró la labor de In-
cubaUdeC a la hora de generar es-
pacios propicios para el fomento del 
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Cultura&
Espectáculos

Paloma Zúñiga Cerda

“Hemos logrado una cohesión 
en términos de gestión con el 
ecosistema cultural de la zona”

Fue en abril del año pasado, que 
Paloma Zúñiga Cerda asumió la se-
remía de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio del Biobío. Una cartera 
desafiante con múltiples necesida-
des y urgencias que la ex consejera 
constitucional 2023 y arquitecta, ha 
afrontado fortaleciendo la institu-
cionalidad y apoyado las demandas 
del ecosistema artístico cultural, 
acorde con las herramientas con 
que cuenta la cartera. En conver-
sación con Diario Concepción, la 
autoridad cultural regional señaló 
algo de lo que ha sido este transitar 
y de lo que queda por hacer dentro 
de los 10 meses que quedan de su 
gestión.

¿Cuál es su balance tras estar 
un año a la cabeza de esta sere-
mía?

Ha sido una experiencia muy 
enriquecedora, un trabajo que ha 
tenido frutos muy positivos, una 
labor que hemos hecho como equi-
po entre los y las funcionarias de 
la cartera. Y por supuesto, con el 
ecosistema cultural con que hemos 
logrado una cohesión en términos 
de gestión. Un balance general po-
sitivo, obviamente con una mirada 
a siempre mejorar, lo que se pueda 
mejorar, y esperando también tener 
una buena gestión estos diez meses 
que al menos a nosotros desde la 
cartera nos corresponde trabajar. 

¿Qué ha encontrado que esta-
ba medio débil o que falta traba-
jar dentro de lo que es la cartera 
cultural de Concepción y de la 
Región en general? 

Debilidades, tanto de la seremía 
como del ecosistema cultural, por 
supuesto que hay, pero hay que en-
focarse en lo que creo que se está 
trabajando, y en cómo le sacamos 
mayor visibilidad, mayor cohesión 
con el ecosistema, cómo este traba-
jo que están haciendo los distintos 
agentes culturales de la Región, esté 
posicionado en la plataforma que 
corresponde. O sea, creo que hay un 
problema y debilidad en visibilizar 
lo que hay, tanto del trabajo cultu-
ral, como de lo que está haciendo 
el ecosistema. Porque trabajo hay 
mucho, todas las organizaciones 
están haciendo cosas, pero nos ha 
costado un poco darle visibilidad 
a aquello. Y un desafío importante 
es cautivar a las nuevas audiencias, 
que tanto como Ministerio de las 
Culturas como las distintas orga-
nizaciones colaboradoras de la car-
tera, hemos trabajado para que de 
buenos resultados. Es decir, cons-
tantemente se están generando y 

ejecutando programas en pos de 
ello y que nos asegure poder ir gene-
rando, y alimentando de contenido 
cultural, a nuevos públicos de toda 
nuestra Región.

Y precisamente dentro de los 
desafíos ¿Cuáles son los urgentes 
o necesarios de abordar dentro 
del tiempo que le queda al frente 
de esta seremía? ¿A qué se le po-
dría poner más énfasis?

Cuando asumí esta seremía en-
contré debilidades internas, y en eso 
hemos logrado trabajar y avanzar. 
Hoy en día los equipos están en su 
mayoría completos y eso cuando uno 
se pone a trabajar uno dice ‘primero 
partamos con la casa’, que es como lo 
más importante. Hemos logrado su-
perar esa etapa, estuvimos este año 
trabajando para sostener y robuste-
cer toda la seremía de Culturas en la 
Región del Biobío y entregar un me-
jor servicio a la comunidad, que era 
nuestro primer y gran objetivo. 

Este año es un año de cultura, 
de trabajar con las comunidades, 
seguir creciendo en el desafío de 
llegar con los derechos culturales 
en toda la Región, estamos enfoca-
dos en territorios donde el Estado 
a veces no llega. Por ejemplo, llegar 
con actividades a territorio insular, 
ya sea Isla Mocha como Isla Santa 
María, nos llena de alegría y orgullo.

Dentro del año de su gestión se 
dieron dos hechos relevantes y 
que de alguna manera guardan 
relación. Uno es Artistas del Ace-
ro, y el otro el Festival Interna-
cional de Cine de Lebu, para los 
cuales se consiguió el contar con 
financiamiento fijo y sin concur-
sabilidad por parte del Ministe-
rio de las Culturas ¿De qué ma-
nera la seremía apoyó a ambas 
instancias y cómo se logró final-
mente ese resultado?

Artistas del Acero nos solicitó 
apoyo para poder conseguir recur-

sos, y siempre estuvimos dispuestos 
a ello. Una institución con más de 
50 años de trayectoria que no podía 
desaparecer, clave para el desarrollo 
cultural de la zona. Correspondía re-
conocer ese trabajo de tantos años, y 
sobre todo el trabajo hecho por su ge-
rente, Arnoldo Weber, que no se en-
tienda que este fue un trabajo -el ser 
incluidos en la glosa presupuestaria 
y obtener más recursos vía Paocc- 
sólo de nuestra cartera. Fue una 
labor de todo el ecosistema cultural 
de la Región, con el apoyo de gestores 
culturales, artistas y más, entonces 
todo ese esfuerzo comprometido 
teníamos el deber de escuchar sus 
demandas y apoyarlas. Estamos 
contentos de haber sido parte de ese 
proceso, y lo mismo con CineLebu. 
Instancias de larga trayectoria que 
son esenciales para el desarrollo cul-
tural de la Región y de la zona, y que 
como cartera debemos apoyar.

En este sentido, sí se dio cabida 
al reclamo de estas instituciones 
e instancias. ¿Podrían otras con 
trayectorias y aportes similares 
de la Región hacer lo mismo?

Actualmente, como representan-
tes del Ministerio de las Culturas 
prestamos apoyo a 11 instituciones 
artísticas colaboradoras dentro de 
la Región, de las cuales reciben al-
rededor de mil millones de pesos en 
total. Organismos con trayectoria y 
que tienen un alto impacto cultural 
en toda la Región. Nosotros nos he-
mos hecho cargo como Ministerio, 
como Estado, en relación a esas or-
ganizaciones y están recibiendo fi-
nanciamiento público, como es por 
ejemplo Fundación Cepas en Lota, 
que tiene este reconocimiento, no 
solamente desde el patrimonio, sino 
también desde la gestión cultural. 
Trabajamos en conjunto igual con 
el Teatro Biobío, que también recibe 
financiamiento de glosa, que hoy en 
día está buscando financiamiento 
con el Gobierno Regional para el 
Festival REC 2026. 
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La actual seremi 
de las Culturas, 
las Artes y el 
Patrimonio, en 
conversación con 
Diario Concepción 
hizo un balance 
de su gestión a 
un año de asumir 
este cargo. Período 
en que la cartera 
ha sorteado 
diversos desafíos 
y urgencias, las 
cuales persisten y 
que se abordarían 
dentro de los cerca 
de 10 meses que le 
quedan al frente 
de este organismo.

FOTO:  IsIdOrO Valenzuela M.

así el próximo 24 y 25 de mayo se festejará 
esta importante fecha, la que en nuestra 
región contempla más de 170 actividades 
en todo el Biobío. Hasta el 20 de mayo se 
podrán inscribir iniciativas para esta gran 
celebración en www.diadelospatrimonios.cl.

Una de las iniciativas destacadas y 
apoyadas por la cartera cultural, 
próxima a ocurrir, es la celebración 
del día de los Patrimonios, que desde 
hace 26 años se realiza el último fin de 
semana del mes de mayo.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Deportes

HuacHipato visita a la universidad de cHile

Quiere levantar cabeza ante un rival 
que viene con la motivación a tope

En cuanto a resultados, no han 
sido buenas las últimas semanas 
para Huachipato. Y es que el ace-
ro, en sus dos recientes duelos por 
el campeonato de Primera y Copa 
Chile, terminó con dos derrotas y 
recibió siete goles, ante Iquique (0-
3) y Temuco (2-4), respectivamente. 
Una realidad que buscará cambiar 
ante quizás uno de los peores ri-
vales que podía enfrentar, pues 
desde las 18.30 horas visitará a la 
Universidad de Chile en el Estadio 
Nacional.

Los azules, que vienen de golear 
a Carabobo por 4-0 en el marco de 
la Copa Libertadores, en el cam-
peonato igual sumaron de a tres en 
la última fecha, tras vencer por 1-0 
a Universidad Católica en el clásico 
universitario. Y con dos partidos 
menos, el elenco que dirige Gusta-
vo Álvarez, campeón con el acero 
en 2023, quiere seguir acercándose 
a la punta del torneo pero con un 
ojo puesto en el último duelo de la 
Copa, donde irá a buscar la clasifi-
cación a Brasil, ante Botafogo.

Por ello, Álvarez hará una modi-
ficación respecto a la oncena que 
goleó a los venezolanos. Saldrá Ma-
tías Zaldivia, que no podrá jugar 
contra Botafogo por suspensión, 
e ingresará Nicolás Ramírez. Así, 
la “U” saldrá con Castellón; Hor-
mazábal, Calderón y Ramírez en 
defensa; Guerrero, Díaz, Aránguiz, 
Sepúlveda y Altamirano en medio-
campo; Fernández y Contreras en 
delantera.

En el lado del acero, Jaime García 
ha rotado bastante los nombres en 
los últimos encuentros, debido a le-
siones y rendimiento. Para hoy, una 
probable oncena es con Odriozola 
en el arco; León, Gazzolo, Caroca y 
Díaz en defensa; Jimmy Martínez, 
Sepúlveda y Villanueva en medio-
campo; Cris Martínez, Briceño y 
Altamirano en ataque. 

“Vamos a enfrentar un rival que 
le costó tiempo encontrar el equi-
librio que tiene hoy, con un muy 
buen técnico.  Mantuvieron juga-
dores, entrenador, y cuentan con 
una base que le tomó años. Son 
un equipo versátil, interesante, el 
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El acero cayó 
ante el colista 
Iquique en la fecha 
pasada, y será 
forastero ante un 
elenco azul que 
está dulce: en el 
torneo derrotó 
a Católica en la 
jornada previa y 
en Libertadores 
goleó 4-0 a 
Carabobo, ambos 
duelos también en 
el Nacional.

FOTO: archivO / carOlina EchagüE M.

Con la clasificación a la postemporada ya 
asegurada como el mejor de la Zona Sur, la 
UdeC afrontará hoy, desde las 16 horas, su 
último partido de la etapa grupal de la Liga 
Nacional Femenina de Básquetbol. Se medirá 
en la Casa del Deporte con Español de Punta 

FOTO: JOsE azOcar

Basket UdeC cierra fase regular ante Español
Arenas, en duelo que tendrá ingreso liberado.

Las auricielo, tras superar a este mismo ri-
val pero como visitantes la fecha pasada, se 
quedaron con el primer puesto de su grupo, 
y en los playoffs se medirán con Sportiva Ita-
liana. 

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

mejor hoy planteando los partidos, 
pero siempre trató más de centrar-
me en lo nuestro”, dijo García.

Además, agregó que “esperamos 
que sea un buen partido, bien ju-
gado, atractivo. Más allá de lo que 
hagan ellos, que vienen bien, que-
remos hacer nuestro fútbol, mos-
trar personalidad y sacar un buen 
resultado. Ante 
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lilas retomaron el rumbo ganador

Solo había que sacar el “Paragua”: el
“León” supo cómo detener la tormenta

Estos partidos no están he-
chos para ganarlos jugando 
bonito y Deportes Concepción 
lo entendió a tiempo. Después 
de un primer lapso donde no le 
encontraba la vuelta a la cancha 
del CAP, después de una noche 
muy lluviosa, los morados me-
tieron ganas, actitud y le apun-
taron con los cambios para de-
rrotar merecidamente al líder 
San Marcos, por 1-0, con solita-
ria anotación del paraguayo Jo-
nathan Espínola.

San Marcos había ganado sus 
4 encuentros como visitante en 
el campeonato y maneja per-
fectamente ese libreto de jugar 
largo y buscar a Melivilú sin 
mucha construcción previa. Así 
fue cargando la cancha hacia la 
izquierda, donde Gauna ganaba 
la banda, pero sus centros siem-
pre encontraron la presencia de 
Silva o Carrasco. El forastero te-
nía más la pelota, pero generaba 
poco.

Del otro lado, Ulises Ojeda in-
tentaba, pero cada conducción 
era obstaculizada por la cancha 
y el balón no avanzaba. Lo mis-
mo sucedía cuando intentaba 
encarar Valdivia o en los envíos 
a Larrivey que chocaba con los 
defensores. También hubo mu-
chas faltas, algunas producto 
del no poder frenar, y todo pro-
vocaba la molestia del técnico 
Manuel Suárez, a quién le gusta 
armar las llegadas desde la zona 
media, pero ya le quedaba claro 
que hoy no era buena idea.

Por lo mismo, comenzando el 
segundo tiempo intentó con dos 
tipos que se caracterizan por 
su fuerza, por llevarse la pelota 
como sea hasta arriba e ir al sue-
lo sin asco. Sí, Espínola y Ángel 
Gillard estaban hechos para este 
partido y sus ingresos se hicie-
ron sentir.
 Chubasco lila

Gillard amenazó con un re-
mate rasante y Sebastián Silva 
se fue arriba, como suele pasar 
cuando el “León” no halla los ca-
minos, y estuvo cerca de anotar 

con un cabezazo que lo pilló de-
trás de todos. Lamentablemen-
te, llegó a las manos de Temperi-
ni. Suárez se jugaba una más con 
Manzo y Escobar, provocando la 
airada reacción de Larrivey al 
ser reemplazado. Nadie quería 
salir, el partido estaba ahí y el 
local parecía más cerca de ga-
narlo.

El portero Temperini comen-
zaba a hacer tiempo cada vez 
que podía ir al suelo y el que que-
ría algo más era Concepción. Por 
eso fue merecida la apertura de 
la cuenta, a los 80’, con un cór-
ner ejecutado por Astete que vio 
impactar un avión paraguayo 
contra el edificio celeste. Espí-

nola saltó y metió toda el alma, 
lanzó lejos al defensor que fue 
con él y envió la pelota al fondo 
de las mallas. Golazo de uno que 
partió el año “cortado” y ahora 
ha marcado los últimos 2 tantos 
morados.

Después hubo que aguantarlo 
más allá de los 100 minutos, con 
Nicolás Araya tirándose sobre 
las piernas rivales y arriesgando 
el físico. El pitazo final indicaba 
que el diluvio al fin había pasa-
do y la hincha penquista, que no 
fue menos por ir a Talcahuano 
ni por el agua caída, explotó fes-
tejando a un equipo que llegó a 
16 puntos y se afianza en la zona 
de liguilla. La Copa Chile ya es 

tema pasado, en Primera B el 
León sigue fuerte. 

El registro oficial dijo 4.480 
espectadores, pero el carnaval 
lila fue mucho mayor. Ahora 
vienen Magallanes como fo-
rastero, Wanderers en casa y la 
reapertura del Ester Roa. Cayó 
harta agua, pero las aguas están 
tranquilas. Vencieron como lo-
cal a San Marcos después de 31 
años y suman 5 triunfos en los 
últimos 6 juegos del torneo ofi-
cial. Deportes Concepción está 
de vuelta o, más bien, nunca se 
fue... Como acostumbra.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes Concepción logró sobreponerse a una cancha que recibió agua toda la noche y sacó lo otro: 
fiereza para meter al líder San Marcos en su arco y derrotarlo con gol de Espínola. 

FOTO: cOnsUElO caBrEra

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Estadio: CAP de Talcahuano
Público: 4.480 espectadores
Árbitro: Gustavo Ahumada

GOLES

80’ Espínola             No hubo

1 0
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Lota Schwager se farreó el 
triunfo ante Mejillones de 
visita y Naval no pudo frente 
a Colchagua en El Morro

FOTO: PUrO naval

campanil busca puestos de liguilla

UdeC sale a cortar su
larga sequía de goles
y volver a la zona alta

porque ese equipo ofensivo, 
que llenaba la vista con sus mo-
vimientos en ataque, ya no marca 
goles. Los universitarios intenta-
rán levantar cabeza, a las 12.30 
horas, recibiendo al colista San-
tiago Morning en El Morro.

El cuadro de la “Nona” intenta 
no perder la convicción en esta 
mala racha, donde no consigue 
un triunfo desde el 28 de marzo, 
cuando superaron 1-0 a Santa 
Cruz con gol de Ignacio Meza, 
antes que cerraran el Ester Roa 
Rebolledo. Después de ese feste-
jo, el Campanil solo anotó un gol 
(Iam González) en los últimos 
6 encuentros, incluyendo 2 de 
Copa Chile.

Y ese torneo también significó 
una decepción grande, pues en 
la última fecha no fue capaz de 
marcarle a Santa Cruz y quedó 
fuera, a manos de Curicó, solo 
por haber marcado menos goles 
como visitante. La dirigencia e 
hinchas ya se frotaban las manos 
pensando en un cruce con la Uni-
versidad de Chile a estadio lleno, 
pero todo quedó en nada. Golpe 

duro del que este joven equipo 
tendrá que reponerse esta tarde.

Será el tercer partido de la 
UdeC haciendo de local en El Mo-
rro y los dos anteriores termina-
ron en igualdad sin goles: contra 
Rangers y Santa Cruz. “De a poco 
ya estamos conociendo mejor la 
cancha, sus dimensiones y cómo 
pica el balón”, comentó en la se-
mana el técnico Cristián Muñoz, 
quien entiende que sería el úl-
timo juego en Talcahuano para 

volver al tradicional recinto de 
Collao.

Del otro lado estará un San-
tiago Morning que partió el año 
con 9 puntos menos, pero algo ha 
logrado remontar, más allá de se-
guir en el último puesto. El cua-
dro de Luis Marcoleta ha logra-
do dos triunfos esta temporada, 
es una de las delanteras menos 
efectivas de la serie (solo 7 tantos 
marcados) y rescató solo uno de 
los últimos 9 puntos en juego.

Los microbuseros han vencido 
en los 3 últimos duelos ante la 
UdeC, que le ganó por última vez 
el 2023, por 2-0, con tantos de Ke-
vin Medel y Felipe Orellana.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Cuadro de la “Nona” Muñoz jugará su 
tercer partido como local en El Morro 
ante el colista Santiago Morning, 
rival propicio para recuperar la senda 
ganadora. 

FOTO: archivO / raPhaEl siErra P.

Ambos dominaron más que el 
rival, pero no supieron cómo re-
solver y terminaron empatando. 
En una nueva fecha de Tercera 
A, Lota Schwager igualó con Me-
jillones (1-1) como visita y Naval 
también, pero sin goles, ante Col-
chagua (0-0). 

En el caso de Lota, las cosas no 
pudieron partir mejor. A los tres 
minutos, un gran desborde de 
Neira terminó con un centro-pa-
se a Torres, que con un tremendo 
derechazo abrió la cuenta. En el 
resto del primer tiempo, de no 
ser por la impericia de los juga-
dores lotinos y la gran actuación 
del arquero Núñez, la diferencia 
debió ser mayor antes del des-
canso. 

En el reinicio pagó esas op-
ciones perdidas pues Mejillones 
empató con cabezazo de Aros, 
que anticipó a Fuentealba en 
una mala salida. Luego, a los 60’, 
Castagnoli casi puso el segundo 
pero el travesaño dijo que no. 

El dominio minero siguió, 
pero no lograba concretar. A los 
82’ Munives desvió desde inme-
jorable posición, en la última 
chance clara para los mineros. 

Naval, en tanto, recibía a un 
invicto Colchagua en El Morro. 
El Ancla tuvo un buen comienzo, 
con varias aproximaciones, pero 
tras los diez primeros minutos la 
visita tomó el control del balón 
y del juego, aunque sin generar 
mucho peligro. Sobre el final del 
primer tiempo, los de la Sexta 
Región tuvieron dos chances cla-
ras, pero el marcador no se mo-
vió al descanso. 

En el comienzo del segundo 
tiempo, Toledo tuvo una clarí-
sima a los 49’, pero remató muy 
débil. A los 54’, Paredes sacó un 
buen disparo tras una buena 
recuperación que se fue apenas 
desviado, y al minuto después 
Garcés no pudo en doble instan-
cia.

Colchagua se sintió ahogado 
y aprovechaba cualquier acción 
para hacer tiempo y bajar el rit-
mo, como lo hizo el meta Canci-
no, que se tomó varios minutos 
tras un golpe. De ahí en adelante, 
Naval no mostró la misma clari-
dad, aunque casi lo ganó en los 
descuentos con un cabezazo de 
Cisternas que se fue apenas des-
viado. 

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Estadio El Morro 
Hora: 12.30 

Árbitro: Cristian Galaz

UDEC            S. MORNiNG

Deportes
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REgióN

HOY RADIACIÓN UV

LUNES MARTES MIÉRCOLES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Eric (a)

6/12
4/14 5/15 7/15

8/15 5/11

8/13 5/10

7/12 5/10

EL
 T

iE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

5/12

33/33

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Chilena 
• Colo Colo 682

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Salcobrand
• Manuel Rodríguez 575

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACiAS DE TURNO

SANTA JUANA
FOTO: JAIRO ENRIQUE CUEVAS BRAVO



El rol 
transformador

en la historia 
de la Región del 
Biobío y del país

UdeC celebra el compromiso y dedicación de 107 
funcionarios que cumplieron 25 y 30 años de servicio.

  Casa de Estudios promueve a 13 académicos a la 
jerarquía de Profesores y Profesoras Titulares.

Rector UdeC Carlos Saavedra:  “El quehacer de la 
Universidad impacta a todo nuestro país”.

FOTO: raphaEL SIErra p.



22 Diario Concepción Domingo 18 de mayo de 2025

Especial 106° Aniversario UdeC

“El quehacer de la Universidad 
impacta a todo nuestro país” 

Autoridad 
máxima de la 

Universidad de 
Concepción 

repasó los 
tópicos que 
marcan los 

logros de los 
últimos años de 

la principal 
institución 

universitaria de 
regiones: 

sustentabilidad, 
Inteligencia 

Artificial, 
innovación, 

investigación y 
financiamiento 
de la Educación 

Superior, entre 
otros, fueron 

parte de la 
conversación con 

Medios UdeC.

RectoR caRlos saavedRa, en aniveRsaRio 106 de la UniveRsidad de concepción:

FOTO: ISIdOrO vaLEnzuELa m.
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“Siempre los aniversarios son 
una fecha de recuento, de revi-
sión, de evaluación de lo que ha 
sido el último año y de cómo se 
avanza desde el punto de vista 
global e integral”. Con estas 
palabras, el rector de la Uni-
versidad de Concepción, Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar, co-
menzó el balance de lo que ha 
sido su gestión institucional, 
cuando la principal casa de es-
tudios del sur de Chile celebra 
106 años de vida.

En este marco, la Universi-
dad de Concepción, reconocida 
como la institución de educa-
ción superior más importante 
de regiones, tiene varios y tras-
cendentes hitos que destacar 
y así lo detalla su máxima au-
toridad, quien en este aniver-
sario comienza su último año 
liderando la administración de 
la UdeC.

-En el marco de este nuevo 
aniversario de la Universi-
dad de Concepción, ¿cómo es 
el trabajo que han impulsa-
do desde esta rectoría?

Aquí conf luyen diferentes 
elementos de dirección estra-
tégica que ordenan el quehacer 
institucional. Por un lado, es-
tán los planes estratégicos ins-
titucionales, los compromisos 
que asumimos en los procesos 
de acreditación institucional, 
los planes de mejora y también 
los planes de gobierno para 
determinados períodos de la 
administración de la Univer-
sidad. Y, por supuesto, en este 
momento estamos iniciando el 
cierre del segundo período de 
esta administración y que, en 

definitiva, será el último año 
que me corresponderá el honor 
de ser rector de la Universidad 
de Concepción, por lo que tiene 
esa signif icación especial.

-Al ser este su último año 
como rector, ¿qué metas es-
peran cumplir como admi-
nistración en esta última 
parte de su periodo?

Durante el último año, ade-
más de las actividades regula-

res en todas las dimensiones 
del quehacer institucional, 
buscaremos consolidar pro-
yectos emblemáticos, tales 
como implementar los cam-
bios asociados a la actualiza-
ción del modelo educativo, la 
puesta en marcha del Centro 
Institucional de Simulación en 
Salud, programas de doctora-
do con presencia de todas las 
Facultades y Escuelas, estable-
cer las plantas docentes de las 
facultades que opten por ellas, 
completar los programas de 
regularización de planta aca-
démica, completar los planes 
maestros en los tres campus 
que incorporen los distritos de 
innovación, Campus Naturale-
za UdeC e implementar algu-
nas de las iniciativas conteni-
das en la propuesta de reforma 
de estatutos y que contribuyan 
a la participación.

-En sus 106 años, ¿cuál es 
la labor de la Universidad de 
Concepción en iniciativas de 
sustentabilidad, de innova-
ción?, no tan sólo en la Re-
gión del Biobío, sino también 
a nivel nacional.

La Universidad de Concep-
ción es una universidad que se 
instala desde regiones, desde 
el centro geográfico de Chile 
y tiene un alcance nacional en 
todo su quehacer y, por supues-
to que también tiene un alcan-

Noticias UdeC
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIdOrO vaLEnzuELa m.

Especial 106° Aniversario UdeC

El compromiso y alcance de las 
actividades universitarias es amplio 

y se refuerza a partir de las redes 
globales en que participamos

Cobre y Litio 
-Lo llevo nuevamente a un punto que había mencionado 

respecto del rol de la UdeC en materia productiva del país, 
precisamente en materia de cobre y litio. ¿Cuál es el traba-
jo que está desarrollando la universidad en colaboración 
con la Corporación de Fomento de la Producción (Corfo)?

Son tres proyectos centrales, que aportan al desarrollo 
productivo sostenible y están fuertemente insertos en el 
quehacer de la Facultad de Ingeniería, en particular del De-
partamento de Ingeniería Metalúrgica. Primero, la iniciativa 
conocida como Kofiln, empresa creada por la Universidad, 
para alcanzar un grado de madurez tecnológica de 6 a 7 de 
una nueva tecnología de procesamiento de concentrados de 
cobre, en reemplazo a las fundiciones. 

¿Qué es lo que se busca? procesar los concentrados sin emisión 
de gases, sin generar pasivos ambientales y empleando hidróge-
no verde. Además, se espera recuperar elementos de valor, como 
el hierro, silicio y otros, durante el procesamiento. Es un proce-
so muy completo, muy limpio y que se está desarrollando en la 
planta piloto en el Campus Concepción, la que se expandirá con 
los aportes provenientes de Codelco y de Corfo. Por supuesto, 

después nos queda una etapa de escalamiento industrial, el nivel 
de madurez tecnológica máximo (9), que es la etapa de comer-
cialización. Allí se requiere un nuevo escalamiento en términos 
de financiamiento, por lo que estamos planteando una transfor-
mación profunda en un país minero. 

Segundo, Corfo planteó otro desafío relativo a la produc-
ción de Litio metálico, que estableció como requisito la capa-
cidad de producir al menos cinco gramos de Litio metálico, 
desafío no menor cuando especialistas en litio en Chile seña-
lan que no habían visto el litio metálico. El equipo de investi-
gadores del Departamento de Ingeniería Metalurgia logró en 
tiempo muy breve producir el Litio en el formato requerido. 
Naturalmente, este desafío busca una nueva agregación de 
valor para la obtención y producción de Litio en nuestro país. 

Finalmente, este equipo se encuentra optimizando un 
proceso para la producción de películas de cobre, así como 
vemos las películas de aluminio que usamos para la casa. 
Estas películas de cobre tienen distintos usos, que van en el 
uso directo en baterías y como partidores en los procesos de 
refinería de cobre. 
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bales en términos de sosteni-
bilidad y desarrollo productivo 
sostenible, pero también con 
iniciativas nacionales y, por 
supuesto, comprometidos con 
nuestros territorios.

-En la línea de los avances 
globales de la casa de estu-
dios, la UdeC busca tener un 
rol protagónico en Inteligen-
cia Artificial (IA), ¿cómo se 
ha implementado y ha avan-
zado en la universidad la ini-
ciativa sobre IA?

ce global, pero nos centramos 
en el impacto inmediato que 
tiene en las regiones en donde 
estamos presente, como el Bio-
bío, Ñuble, así como en nuestra 
unidad de la Región Metropo-
litana. No obstante, la univer-
sidad impacta a todo nuestro 
país. Como ejemplo, reciente-
mente f irmamos en la Región 
de Magallanes un convenio con 
la Fundación Antártica21 que 
permitirá a nuestras investi-
gadoras e investigadores en 
ciencia antártica y en océanos 
acceder a realizar proyectos 
experimentales en la zona an-
tártica hasta cerca de 200 días 
al año, pues están disponibles 
las embarcaciones de la funda-
ción, creándose oportunidades 
únicas.

También destacan los avan-
ces que tiene el proyecto de 
astronomía para el norte del 
Leighton Chajnantor Telescope 
(LCT) o los dos grandes proyec-
tos en metalurgia aprobados 
en los concursos de Corfo, en 
desarrollo productivo sosteni-
ble, me refiero a los proyectos 
cobre y litio. La investigación 
que se realiza en océanos fren-
te a todas las costas de nuestro 
país. Recientemente, el proyec-
to del Fondo de Investigación 
de Frontera en Universidades 
aborda la investigación por mi-
siones en cuidado de los océa-
nos y el desarrollo productivo 
sostenible en minería y silvoa-
gropecuario. 

El compromiso y alcance de 
las actividades universitarias 
es amplio y se refuerza a par-
tir de las redes globales en que 
participamos. En el mes de ju-
nio participaré en la reunión 
de la Asociación de Universida-
des de la Cuenca del Pacíf ico, 
APRU, que reúne a las princi-
pales universidades de la Cos-
ta del Pacíf ico de América, de 
Oceanía y Asia. Así, estamos 
presentes en discusiones glo-

Seguimos avanzando. En 
estas materias ya habíamos 
iniciado el trabajo en térmi-
nos de impacto más global del 
quehacer en Inteligencia Arti-
f icial, con todas las capacida-
des universitarias que están 
alojadas en diferentes faculta-
des con polos muy destacados 
en Ingeniería y en la Facultad 
de Ciencias Físicas y Matemá-
ticas, Facultad de Educación, 
con aplicación y usos en otras 
áreas de conocimiento. Inicia-
mos con el programa de Docto-
rado en Inteligencia Artif icial, 
en consorcio con las univer-
sidades del Biobío, Católica 
de la Santísima Concepción y 
Técnica Federico Santa María, 
programa en el que ya ingresó 
la segunda generación. 

Ahora, daremos inicio al 
Programa de Inteligencia Arti-
f icial Generativa de la Univer-
sidad de Concepción, GenIA 
UdeC, que se orienta hacia la 
comunidad. Ya está en etapa 
f inal de preparación el decreto 
de creación de este programa y 
espero que podamos, pronta-
mente, concluir la conforma-
ción del comité asesor y de los 
equipos de trabajo. Con ello, 
esperamos impactar en los 
procesos formativos y de ges-
tión universitaria. 

Un ejemplo del compromi-
so con la difusión de la IA es 
el curso denominado “Inteli-
gencia Artif icial para el Día a 
Día”, en el que han participa-
do cerca de 4 mil estudiantes 
de más de 21 países, en el que 
encontramos testimonios que 
emocionan. Este curso se en-
cuentra en el portal de Univer-
sidad Abierta, curso de acceso 
liberado para la población. Es-
tamos muy contentos con es-
tos resultados, pero sabemos 
que tenemos desafíos mayores, 
porque la Inteligencia Artif i-
cial no sólo va a transformar el 
mundo del trabajo, como ya lo 
estamos viendo, sino que tam-
bién transformará la manera 
en que abordamos los procesos 
formativos en las universida-
des. El programa genIA UdeC 
tiene ese objetivo: entregar 
herramientas a toda nuestra 
comunidad para trabajar en el 
quehacer diario de la univer-
sidad, en cómo afecta y cómo 
apoya la gestión, pero también 
cómo apoya los procesos for-
mativos y aporta a la genera-
ción de nuevos conocimientos.

- ¿Qué relevancia tiene 
para la UdeC la obtención del 
Sello Igualdad de Género del 
ONU, en nivel oro?

Este Sello de Igualdad de 
Género entregado por el Pro-

FOTO: ISIdOrO vaLEnzuELa m.
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La Inteligencia Artificial 
transformará la manera en que 

abordamos los procesos formativos 
en las universidades.

Financiamiento de la Educación Superior
-Actualmente, está en tramitación en el Congreso la 

iniciativa de nuevo Financiamiento de la Educación Su-
perior y que busca terminar con el Crédito Con Aval del 
Estado (CAE), ¿cuál es la postura de la Universidad de 
Concepción frente al proyecto, teniendo en cuenta los 
importantes cambios que traería a la institución?

 Efectivamente, el proyecto busca terminar con el Crédito 
con Aval del Estado (CAE) y establecer un nuevo esquema de 
financiamiento estatal para los estudiantes que no acceden 
a gratuidad, eliminando a la banca e incorporando un meca-
nismo de cobro contingente. Sin embargo, para avanzar en 
este proyecto resultaba esencial haber concluido la regula-
ción de aranceles. 

¿Por qué conecto regulación de aranceles con el FES? Por-
que actualmente las universidades que están en gratuidad se 
encuentran reguladas en su crecimiento del número de va-

cantes de primer año y de sus aranceles. Esta regulación tiene 
por objeto limitar la expansión de la inversión del Estado en 
la política de gratuidad. De la misma forma, el proyecto que 
reemplace al CAE, dado que es una inversión complementa-
ria del Estado para el financiamiento estudiantil, en forma 
natural buscará limitar la expansión de esa inversión; es de-
cir, naturalmente debe incorporar la regulación de aranceles 
y de vacantes para el nuevo instrumento de financiamiento. 
Cabe recordar que el CAE fue diseñado para 35 mil estudian-
tes, y hoy son más de 350 mil los que acceden a él. Entonces, 
se produjo allí un crecimiento inorgánico en el uso del CAE 
que necesita abordarse. 

Por lo tanto, si usted me pregunta la mirada global respec-
to de este proyecto, es una mirada positiva; por supuesto, te-
nemos que resolver algunas materias específicas que deben 
abordarse en la discusión en el senado. 



25Diario Concepción Domingo 18 de mayo de 2025

acceder a este cargo, aspira-
ba a una única reelección. He 
estado siempre comprometi-
do con la renovación de lide-
razgos, pienso que para toda 
institución es crucial tener la 
capacidad de la construcción 
de nuevos liderazgos, especial-
mente en las universidades.

A modo de balance general, 
diría que nuestra preocupa-
ción central han sido las per-
sonas, tal como se demostró 
durante el período de pande-
mia. Tuvimos desafíos mayo-
res ese tiempo por la reduc-
ción de ingresos y la decisión 
natural para ajustarnos a los 
recortes presupuestarios ma-
yores habría sido la reducción 
de personal, como lo hicieron 
muchas instituciones y univer-
sidades. Sin embargo, nuestro 
énfasis estuvo en el cuidado 
de las personas, garantizando 
la empleabilidad y generando 
condiciones para que los estu-
diantes pudiesen desarrollar 
sus actividades formativas. Ya 
habrá tiempo de mostrar todas 
las iniciativas que complemen-
tan este aspecto.

-¿Cuál es el balance que 
realiza de los dos periodos 
liderando, como rector, la 
Universidad de Concepción?

 Estamos iniciando el último 
año del segundo período y que, 
en definitiva, será el último 
año que me corresponda el ho-
nor de conducir la Universidad 
de Concepción. Tal como ya lo 
anticipé en 2014, en el caso de 

grama de Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD) a 
la Universidad de Concepción, 
es el primero que se otorga 
para las universidades en La-
tinoamérica y el Caribe, y es-
peramos que sean muchas más 
las que sigan esta trayectoria. 
¿Qué es lo que indica este se-
llo? Mide o evalúa un conjun-
to de indicadores verif icables 
que muestran el compromiso 
y esfuerzo institucional por 
la búsqueda de la igualdad de 
género en la Universidad de 
Concepción. Lo que entonces 
reconoce el sello es el esfuer-
zo institucional hacia la cons-
trucción de condiciones que 
faciliten y garanticen el avan-
ce sistemático hacia la igual-
dad de género. Medidas como 
las que se incorporaron en la 
actualización del Reglamento 
Académico, por ejemplo, que 
exista la posibilidad de rea-
lizar concursos académicos 
que permitan ir reduciendo 
las brechas de género en las 
diferentes áreas disciplina-
rias. La cantidad de áreas en 
que se analizó el desempeño 
institucional es muy amplia y 
muestra un compromiso insti-
tucional sostenido. 
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La Universidad de Concepción es 
una universidad que se instala 
desde regiones, desde el centro 
geográfico de Chile y tiene un 

alcance nacional.
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Actualización del 
Reglamento de 

Personal 
Académico, 

obtención del Sello 
Igualdad de 

Género del PNUD, 
nivel oro, y los 

avances del Centro 
Institucional de 

Simulación en 
Salud UdeC, 

destacan entre las 
temáticas que la 

autoridad 
universitaria 

profundiza en el 
contexto de los 106 

años de la 
Universidad de 

Concepción. 
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Vicerrectora UdeC, Dra. 
Paulina Rincón: “Avanzamos 
en normativa que fortalece la 
excelencia del cuerpo académico”

aniveRsaRio de la pRincipal casa de estUdios de Regiones

FOTO: ESTEBan parEdES draKE

En esta entrevista con Medios 
UdeC, la Dra. Paulina Rincón 
habla sobre los hitos y desafíos 
a futuro de la Vicerrectoría de 
la Universidad de Concepción, 
al mismo tiempo que agradece 
y detalla lo que han significado 
para ella estos tres años en el 
cargo.

“Había estado cuatro años 
en la subdirección de la Direc-
ción de Desarrollo Estratégico, 
una repartición que es nuclear 
y te permite aprender y mirar 
la Universidad desde distintas 
perspectivas. Me permitió cre-
cer mucho y posicionarme en el 
cargo en el que me pidió estar el 
Rector en mayo de 2022”, dice 
la Vicerrectora, Dra. Paulina 
Rincón González, al referirse 
al cargo que desempeña desde 
2022.

-Completamos un nuevo 
año de la Universidad de Con-
cepción. Son 106 años ¿Para 
usted qué significa este nue-
vo año o cuál es su balance? 

Para mí significa mucha ale-
gría. Somos una de las univer-
sidades más importantes de 
Chile. Y en este último año de 
gestión, de mayo de 2024 a mayo 
de 2025, hemos tenido distintos 
avances en distintas materias. 
En la Vicerrectoría, que tiene 
dos almas, hay un alma que tie-
ne que ver con el proceso forma-
tivo, con el estudiantado de pre 
y posgrado y de formación per-
manente. Pero hay otra alma y 
otra gran misión de la Vicerrec-
toría que tiene que ver con los 
procesos académicos, con todo 
el personal académico. En los 
dos ámbitos tenemos avances 
en los que nos congratulamos. 
En términos de formación, du-
rante este último año de ges-
tión, actualizamos nuestro 
modelo formativo. Esta actua-
lización nos permite alinearnos 
a las políticas institucionales, 
no solo a la Política de Calidad, 
sino que también a la Política 
de Equidad de Género, a la Po-
lítica de Internacionalización, 
a las políticas de Inclusión y 
Diversidad. Nos permite, ade-
más, recoger de mejor manera 
lo que hacemos en formación 
de manera articulada entre pre-
grado, posgrado y formación 
permanente. También, nos per-
mite, en el caso específico de la 
formación de pregrado, abrir la 
puerta a los Minors, a las espe-
cializaciones en las carreras. En 
la línea del mundo académico, 
del personal académico, cerra-
mos el año 2024 con la apro-
bación de la modificación del 
Reglamento del Personal en su 
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Apartado 3, que es el referido 
al Personal Académico. Princi-
palmente se resume en que, por 
una parte, profundizamos los 
niveles de excelencia de la Plan-
ta Académica, con ciertas nor-
mas específicas para la actual 
planta académica y las futuras 
contrataciones en ella, y, por 
otra parte, creamos la Planta 
Docente, para aquellas facul-
tades y escuelas que requieren 
planta docente, y que, de he-
cho, lo han tenido en la práctica 
con personal de colaboración, 
colaboradores y colaborado-
ras académicas, contratados a 
plazo fijo, y que muchas veces 
terminan estando en plazos le-
galmente indefinidos. 

- Y eso, ¿Qué implica?
Esto significa un cambio total 

para personas que van a poder 
hacer carrera docente y que 
complementan nuestro cuerpo 
académico con una planta aca-
démica más sólida aún y con 
más espacio para las misiones 
fundamentales de Formación, 
Investigación y Vinculación con 
el Medio. Y en la misma línea 
del desarrollo del personal aca-
démico, también estamos muy 
contentos porque hemos segui-

Especial 106° Aniversario UdeC
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do avanzando en los procesos 
de regularización de planta. 
Hemos tenido recientemente 
una actualización del decreto 
que regula la planta académi-
ca, ahora en enero de 2025, y 
estamos de lleno trabajando 
con facultades y con escuelas 
para avanzar en el proceso de 
regularización de necesidades 
curriculares. Es decir, hemos 

En términos de formación, 
durante este último año de gestión, 

actualizamos nuestro modelo 
formativo.

avanzado en normativa que po-
tencia la excelencia de la planta 
académica, que crea la planta 
docente y, además, estamos or-
denando y potenciando el cuer-
po académico en su conjunto.

-¿Cómo se puede trasladar 
ese logro hacia los demás in-
tegrantes de la comunidad 
universitaria, estudiantado y 
funcionarios? 

Existe sinergia en los equipos 
del personal administrativo, 
funcionarios y funcionarias de 
servicios, con el personal aca-
démico. Con mayor cantidad de 
personal académico o docente 
en algunas reparticiones, cree-
mos que eso reduce los niveles 
de estrés, por lo tanto, mejora la 
relación con sus pares y colabo-
radores, que son el personal fun-
cionario y de servicio. Pero, por 
otra parte, la relación es directa 
con el estudiantado. Cuando 
analizamos nuestras curvas de 
crecimiento de matrícula, ve-
mos que nuestra matrícula ha 
ido creciendo en el tiempo, pero 
cuando analizamos nuestra 
curva, en términos del personal 
académico, no ha ido crecien-
do en el tiempo. Tenemos que 
atender a más estudiantes por 
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mera licitación y no concurrie-
ron empresas para poder hacer 
realmente una licitación com-
petitiva. Pero claro, mientras 
se daban esos procesos en tér-
minos de infraestructura, con 
los fondos ministeriales lo que 
hicimos fue prepararnos para 
cuando el Centro esté construi-
do y equipado. Eso ha implica-
do, por una parte, mirar todos 
los planes de estudio de las ca-
rreras del área de la salud que 
se van a ver impactadas con el 
Centro y hacer los ajustes para 
que incluyan como metodolo-
gía de enseñanza, aprendizaje 
y evaluación la simulación en 
salud. Y, por otra parte, diseñar 
un sistema de capacitación, que 
finalmente fueron seis cursos 
que se pueden tomar de manera 
aislada, pero que para aquellos 
profesores y profesoras que los 
hagan todos, se transforman en 
un Diplomado en Simulación 
Clínica. Diseñar ese sistema, 
implementarlo y formar profe-
sores y profesoras es un tremen-
do logro. Y bueno, va a ser el 
centro de simulación más gran-
de del país. Son más de 4.400 
metros cuadrados construidos. 
Y además con criterios de efi-
ciencia energética. El primer 
edificio totalmente verde en 
términos de sello de sustenta-
bilidad en nuestra institución. 
Entonces es fantástico.

que le estamos diciendo a Chile 
y a la Región. Nos preocupa la 
equidad de género, es un tema 
que nos preocupa y del que nos 
ocupamos. Pero, por otra parte, 
por lo que significa internamen-
te. Haber obtenido el Sello de 
Oro significa que, como comu-
nidad, estamos comprometidos 
con aquello. No somos una ins-
titución perfecta, siempre ha-
brá desequilibrios, pero es muy 
importante para nosotros tra-
bajar por reducir esas brechas. 
Y el sello implica que hemos 
tomado medidas, que tenemos 
acciones, que tenemos sistemas 
de gobernanza, que tomamos 
decisiones que apuntan a redu-
cir esas brechas. No es un méri-
to del equipo central de la Uni-
versidad, es un mérito de todas 
las personas que constituimos 
la comunidad universitaria. En-
tonces eso genera alegría. 

Respecto del proyecto de 
Centro Institucional de Simu-
lación en Salud UdeC, en el 
cual también ha desarrollado 
un rol importante, ¿Cómo lo 
analiza?

Es un tremendo proyecto de 
innovación en los procesos for-
mativos. En 2022, postulamos a 
un fondo de fortalecimiento del 
Ministerio de Educación y pu-
dimos apalancar recursos para 
este mismo proyecto. Ello nos 
permitió que, mientras se licita-
ba la obra, que también tuvo sus 
bemoles porque se hizo una pri-

profesor o profesora. Y, clara-
mente, si reforzamos nuestro 
cuerpo académico, mejoramos 
esa tasa, esa relación. Por lo 
tanto, nuestro ejercicio docen-
te, nuestro ejercicio formativo 
es mejor porque tenemos que 
atender a menos estudiantes. 
Así es que sí se relaciona con el 
resto de la comunidad universi-
taria. 

-También se plantea, den-
tro de la implementación del 
nuevo reglamento, un impac-
to positivo para la equidad de 
género. 

Mientras nosotros estuvimos 
en el Consejo Académico -du-
rante todo un año- haciendo 
esta discusión de los cambios 
en el Reglamento del Personal 
Académico, al mismo tiempo 
estábamos comprometidos con 
el trabajo con el sello PNUD, 
para obtener este sello de oro, 
la primera universidad en Chile 
y en Latinoamérica en obtener 
esa certificación. Si bien las 
mujeres somos un poco más de 
la mitad de la población, en el 
mundo y en Chile, y también so-
mos un poco más de la mitad de 
la población universitaria, en 
el mundo académico no somos 
la mitad, y en la Universidad de 
Concepción somos mucho me-
nos que la mitad. Tenemos un 
38% de mujeres, en vez de tener 
un 50% o un 51%, que ref lejaría 
lo que tenemos en la sociedad. 
Entonces, la brecha inicial en la 
UdeC es de entrada, y por ello 
incluimos la posibilidad de con-
cursos para sexos subrepresen-
tados, con este tipo de mecanis-
mos de corrección podríamos 
incorporar más mujeres en la 
academia. 

Otra forma en que en este 
reglamento se plasma la ten-
dencia a intentar reducir (bre-
chas) o a avanzar en el balance 
de género, tiene que ver con las 
comisiones. Hemos incluido 
normas que harán que cuando 
nosotros tengamos que votar y 
elegir a quienes integran dichas 
comisiones, los votos que son 
llevados a los consejos que to-
man esas decisiones tiendan al 
balance de género, es decir, que 
no tengamos propuestas de qui-
nas o termas exclusivamente de 
un sexo u otro.

-El Sello de Igualdad de Gé-
nero PNUD, nivel oro, tiene 
para usted un sentido espe-
cial, ¿Qué significa haber ob-
tenido esta distinción? 

Para mí es una gran alegría, 
es un tremendo orgullo. Para 
nosotros era muy importante 
como universidad. Por una par-
te, por la señal externa, por lo 

Profundizamos los niveles de 
excelencia de la Planta Académica, 
con ciertas normas específicas para 

la actual planta académica y las 
futuras contrataciones en ella.

La brecha inicial en la UdeC es de 
entrada, y por ello incluimos la 

posibilidad de concursos para sexos 
subrepresentados.
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Vicerrector VRAEA, 
Dr. Miguel Ángel Quiroga: 
“Hemos avanzado mucho más 
rápido de lo que hubiese imaginado”
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Balance institUcional
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En un nuevo aniversario de la Institución, el Vicerrector de Asuntos Económicos 
y Administrativos (VRAEA), Dr. Miguel Ángel Quiroga Suazo, valoró el trabajo 
mancomunado con el personal universitario, lo que ha permitido no sólo mejorar 
la clasificación de riesgo de la Universidad, sino también ofrecer mejores condicio-
nes laborales para todos los integrantes de la comunidad UdeC.

Una clasif icación de riesgo 
favorable, inversión en infraes-
tructura y mejores condicio-
nes laborales para toda la co-
munidad UdeC corresponden 
a algunos de los logros que el 
Vicerrector de Asuntos Eco-
nómicos y Administrativos 
(V R AEA), Dr. Miguel Ángel 
Quiroga Suazo, destacó en un 
nuevo aniversario de la Univer-
sidad de Concepción.

“Todo lo que hemos conse-
guido es porque hemos estado 
unidos, hemos trabajado de 
manera conjunta en pos de un 
objetivo común, somos una 
comunidad muy cohesionada, 
incluso creo que lo estamos 
más que antes. Eso es lo que 
nos permite construir caminos 
conjuntos para desarrollar no 
sólo la Universidad, sino que 
a través de ella mejorar la ca-
lidad de vida de nuestros estu-
diantes y de todas las personas 
en las que impacta la institu-
ción”, aseguró.

Desde su oficina en el tercer 
piso del Edif icio Virginio Gó-
mez, el Dr. Quiroga realizó un 
balance del último año y pro-
yectó los desafíos para 2025 y 
2026.

-¿Cuál es el balance de este 
último año de la Vicerrecto-
ría?

Dentro de este balance es 
importante destacar la con-
solidación de un proceso de 
estabilidad f inanciera para la 
institución, el que se ha conse-
guido en un contexto en el que 
el país y otras instituciones de 
educación superior han esta-
do sometidas a dif icultades. 
Esto no sólo nos ha permitido 
mirar y disfrutar los procesos 
institucionales de una manera 
distinta, sino también consoli-
dar estabilidad en el empleo y 
facilitar la posibilidad de (que 
las personas) puedan conciliar 
la vida laboral y su vida fami-
liar u otras actividades fuera 
del trabajo.

-Este gobierno universita-
rio ha declarado en distin-
tas oportunidades que busca 
consolidarse como el mejor 
lugar para trabajar. ¿Cómo 
se materializa esa intención? 

Ese es un propósito de esta 
Vicerrectoría y tiene como gé-
nesis un cambio en la cultura y 
en el cómo se hacían las cosas, 
las que antes estaban centra-
das en lo administrativo, en lo 
transaccional. Lo que busca-
mos con el establecimiento de 
este propósito -que surge des-
de los mismos trabajadores- es 
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han ido incorporando mejoras 
no sólo en las remuneraciones, 
sino también en las condicio-
nes laborales, la implementa-
ción de la Ley Karin, hace poco 
recibimos el Sello de Igualdad 
de Género del PNUD nivel Oro. 
Por tanto, desde esa perspecti-
va, hemos logrado avances que 
son signif icativos en cuanto a 
nuestras relaciones y también 
de nuestras condiciones de 
trabajo.

-¿Cuáles son las priorida-
des para este 2025?

Sin duda consolidar nues-
tros procesos. Estamos incre-
mentando desde el año pasa-
do la inversión, pasando del 
orden de 3 mil 500 - 5 mil mi-
llones, a inversiones entre 15 
mil y 17 mil millones de pesos. 
Este año vamos a terminar de 
construir nuestro Centro Ins-
titucional de Simulación, es-
tamos construyendo un nuevo 
Hospital Veterinario en Chi-
llán, en Los Ángeles tenemos 
la posibilidad de construir un 

orientar nuestra labor desde 
una perspectiva en la que los 
trabajadores sintieran que es-
tán aportando a una misión. 
Esta es una vicerrectoría de 
soporte, que no está vinculada 
al quehacer misional de esta 
Institución, pero sí a través de 
este propósito sentimos que 
estamos contribuyendo a que 
los objetivos misionales pue-
dan ser alcanzados: logramos 
estabilidad f inanciera y tam-
bién hemos avanzado en otor-
gar mejores condiciones labo-
rales a nuestros trabajadores.

-¿Cree que han logrado ese 
objetivo?

Cuando discutíamos con los 
trabajadores de esta Vicerrec-
toría este propósito, a algunos 
no les gustaba porque era muy 
ambicioso; queríamos ser los 
mejores y eso es algo que no se 
consigue de un día para otro. 
Por eso hemos ido avanzando 
en esa dirección, sin duda nos 
queda mucho para cumplir ese 
propósito y consolidar ese tra-
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Dentro de este balance es 
importante destacar la 

consolidación de un proceso de 
estabilidad financiera para la 

institución.

Logramos estabilidad financiera 
y también hemos avanzado en 

otorgar mejores condiciones 
laborales a nuestros trabajadores.

bajo. También requiere que los 
trabajadores estén alineados 
con los intereses institucio-
nales; tenemos lineamientos, 
tenemos valores y queremos 
atraer a trabajadores que se 
sientan alineados con esos 
propósitos y que en su labor 
cotidiana contribuyan al logro 
de esos objetivos.

-¿Cuáles son los objetivos 
que usted destaca de este úl-
timo año de gestión?

Hoy tenemos una situación 
f inanciera estable. Los orga-
nismos externos que realizan 
estas evaluaciones nos han ido 
mejorando nuestra clasif ica-
ción de manera sistemática; y 
eso, sin duda, contribuye a que 
podamos establecer procesos 
que alineen de mejor manera 
la asignación de recursos en 
aquello que la institución re-
quiere para poder desarrollar-
se.

También destaco el trabajo 
en gestión que ha realizado 
nuestro personal, donde se 
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nuevo campus. Buscamos que 
el desarrollo de nuestros cam-
pus sea altamente impactante 
en las zonas donde están em-
plazados.

-¿Qué diferencias exis-
ten entre la Universidad de 
cuando asumió y la que te-
nemos hoy?

Visualizo que hemos avan-
zado mucho más rápido de lo 
que hubiese imaginado. Veo 
que hemos avanzado en los 
términos que el Rector Saave-
dra pretendía avanzar, quizás 
a uno le gustaría tener logros 
más palpables, pero era difícil 
conseguirlos dada la situa-
ción en la que nos encontrá-
bamos. 

Sin embargo, creo que he-
mos avanzado en la direc-
ción correcta, hemos visto un 
cambio cultural que, si bien 
no concluye, esperamos que 
permita seguir avanzando en 
esta perspectiva de gestión y 
desarrollo.
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Buscamos que el desarrollo de nuestros campus 
sea altamente impactante en las zonas donde están 

emplazados.
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La Vicerrectora de Investigación 
y Desarrollo (VRID) de la 

Universidad de Concepción 
destacó los progresos de la Casa 

de Estudios en investigación, 
innovación y transferencia 

tecnológica, con proyección 
territorial e internacional, y 

buscando consolidar a la 
Universidad entre las diez 

mejores de Latinoamérica. 
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Vicerrectora VRID, 
Dra. Andrea Rodríguez: 
“Miramos desde la 
región, pero también al 
desarrollo país”

investigación en la Udec

Una estrategia sostenida de 
fortalecimiento de capacida-
des, articulación interdiscipli-
naria y posicionamiento nacio-
nal e internacional impulsa la 
Vicerrectoría de Investigación 
y Desarrollo de la Universidad 
de Concepción (V RID), con 
avances y desafíos en innova-
ción, transferencia tecnológica 
y vinculación territorial. 

Desde el rol que cumple hace 
siete años, la Vicerrectora Dra. 
Andrea Rodríguez Tastets re-
pasó los hitos de la repartición, 
subrayando que el conocimien-
to es clave para el desarrollo 
sostenible y el liderazgo aca-
démico en los 106 años de la 
UdeC. 

- Vicerrectora, ¿cómo resu-
me los principales logros de 
la V RID en este último año?  

Los logros de la Vicerrectoría 
son los logros de las y los inves-
tigadores de la Universidad de 
Concepción. Aumentó el nú-
mero de investigadores UdeC 
en rankings internacionales, 
como Research.com y otros. 
En gestión, resalto los comités 
institucionales de ética. Tam-
bién consolidamos el Instituto 
Océanos, con actores impor-
tantes en sistemas de océano 
y sustentabilidad. En inno-
vación, fuimos reconocidos a 
nivel nacional, e IncubaUdeC 
fue destacada por segunda vez 
consecutiva como la mejor in-
cubadora del país.  

- ¿Qué desafíos centrales 
dejó el año que pasó? 

Destaco la implementación 
del Fondo I+D+i Universitario 
Frontera (FIUF). Este año dise-
ñaremos un plan que posiciona 
a la Universidad a diez años en 
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investigación de frontera. Fi-
nalizamos también el proyecto 
InES Género en I+D, cuyos re-
sultados veremos a f in de año. 
Hubo muchas postulaciones 
a centros de excelencia, espe-
ramos aumentarlas y abarcar 
nuevas áreas. Trabajaremos 
en fortalecer capacidades de 
microscopía, bioterios, apoyo 
al área de salud, y esperamos 
la adjudicación de ConCiencia 
2030 y Sociales 2030. 

- ¿Cómo proyectos UdeC 
de impacto como Instituto 
Océanos o Ciencia 2030 re-
cogen necesidades locales y 
globales? 

Tenemos desarrollos que 
trascienden el territorio. Mira-
mos desde la región, pero tam-
bién al desarrollo país. Cien-
cia 2030, en su segunda fase, 
integra innovación, empren-
dimiento y transferencia en 
formación, motivando investi-
gaciones de impacto regional. 
Instituto Océanos es un desa-
rrollo territorial, y responde a 
la integración de capacidades, 
sumando valor. Por ejemplo, 
contribuye a la cultura nacio-
nal mediante el Festival In-
ternacional de Cine del Mar. 

FOTO: ISIdOrO vaLEnzuELa m.

Los logros de la Vicerrectoría son los logros de las y 
los investigadores de la Universidad de Concepción.
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estamos bien posicionados. 
Tenemos tecnologías recono-
cidas, como SeQure Quantum. 
Destaco a Apolinaria García 
[probiótico contra cáncer gás-
trico], y en minería, a Leopoldo 
Gutiérrez. En Metalurgia tene-
mos dos tecnologías f inancia-
das por Corfo: desarrollo del 
cobre cero residuos/cero emi-
sión, y producción de litio me-
tálico sostenible.  

- En investigación, el fi-
nanciamiento público siem-
pre es sensible. ¿Cuál es la 
situación de la UdeC? 

Cerca del 65% de los fondos 
para I+D son públicos, a tra-
vés de proyectos concursables. 
Hemos mantenido el nivel de 
adjudicación, con ingresos 
provenientes de ANID, Corfo, 
INIA, Conaf, entre otros. Un 
4,5% proviene de contratos con 
el sector privado, y un 28% de 
asistencia técnica. El f inancia-
miento ha crecido, pese a que el 

presupuesto de I+D no aumen-
ta a nivel nacional. Por eso, de-
bemos avanzar en alianzas pri-
vadas e internacionalización. 

- ¿Cuál debería ser la pro-
yección a largo plazo en in-
vestigación e innovación? 

La Universidad, mediante el 
programa FIU, se planteó estar 
entre las 10 mejores de Lati-
noamérica. Actualmente esta-
mos en el lugar 11 del Ranking 
Shanghai. En innovación, bus-
camos que algunas tecnologías 
tengan impacto internacional. 

Queremos profundizar la 
vinculación con las comuni-
dades y los desafíos territoria-
les. Quiero una Universidad 
referente, donde la creación 
de conocimiento, innovación y 
vinculación formativa y social 
sean parte del desarrollo co-
munitario. 

Apostamos a que este Instituto 
abra la puerta a vínculos inter-
nacionales y generación de tec-
nología. 

¿Cuál es la situación de 
la Universidad en patentes, 
transferencia tecnológica y 
propiedad intelectual? 

Contamos con más de 340 
tecnologías reconocidas, más 
de 400 solicitudes de paten-
tes, y cerca de 240 patentes y 
44 licencias activas. En 2024 
se licenciaron 12 patentes. Ha 
crecido el apoyo a las spin-off 
universitarias, con casos de 
éxito. Desde 2015 se han crea-
do unas 19 spin-offs. 

- ¿Qué áreas lideran en pa-
tentes y transferencia tecno-
lógica? ¿Y cuáles tienen más 
potencial? 

Biotecnología, Ingeniería y 
Forestal concentran la mayor 
parte. El desafío es valorizar el 
impacto del portafolio, aunque 

Quiero una Universidad referente, 
donde la creación de conocimiento, 
innovación y vinculación formativa 

y social sean parte del desarrollo 
comunitario.

Contamos con más de 340 
tecnologías reconocidas, más de 

400 solicitudes de patentes, y cerca 
de 240 patentes y 44 licencias 

activas.
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Vicerrectora VRIM, Dra 
Ximena Gauché: “Profundizar 
el compromiso social que marca 
nuestro origen desde los desafíos 
globales de hoy”

Máxima 
autoridad de la 

Vicerrectoría 
de Relaciones 

Institucionales y 
Vinculación con 
el Medio (VRIM) 

UdeC relevó los 
avances y 

desafíos de esta 
unidad en un 

nuevo 
aniversario 

de la Casa de 
Estudios. 
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Año 106 de lA UniversidAd de ConCepCión

Cuatro puntos, a modo de 
énfasis, destaca la Vicerrec-
tora de Relaciones Institu-
cionales y Vinculación con el 
Medio (V R IM), Dra. X imena 
Gauché Marchetti , en el ani-
versario 106 de la Universidad 
de Concepción. Lo primero es 
el fortalecimiento de al ianzas 
estratég icas y relaciones de 
mutua colaboración con ac-
tores del medio externo y la 
comunidad A lumni, donde se 
ha relevado su contribución 
a los procesos formativos de 
la Casa de Estudios en los 
distintos niveles. Luego, da 
cuenta de la consolidación de 
la internacionalización como 
un l ineamiento transversal 
a todos los ejes misionales. 
En tercer lugar, el posiciona-
miento nacional e interna-
cional UdeC, como referente 
universitario de A mérica La-
tina en aporte cultural y pa-
trimonial y, en cuarto lugar, 
la actualización y mejoras en 
sistemas de gestión, calidad 
y gobernanza de datos para 
la toma de decisiones que im-
pacten en todo el quehacer de 
la Casa de Estudios.

“Es en ese contexto que he-
mos reforzado la necesaria 
articulación entre nuestros 
procesos formativos y la in-
vestigación, la generación 
de conocimiento, la innova-
ción que ha caracterizado a 
la universidad en estos años, 
dándole un sentido social y 
procurando identif icar los 
problemas reales que tienen 
las reg iones de Biobío y Ñu-

FOTO: esTeban paredes drake
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Lo que hemos procurado es que 
las actividades de vinculación que 

desarrolla la universidad estén 
conectadas realmente con lo que el 

medio requiere.

Otro de los grandes desafíos que 
hemos querido promover desde 
esta Vicerrectoría, es el trabajo 

articulado y colaborativo.

sos formativos y nuestra acti-
v idad estén insertas en lo que 
la comunidad requiere. 

-Respecto de la Interna-
cionalización. ¿Puede ex-
plicarnos qué ha signif ica-
do para la Universidad?

La Dirección de Relaciones 
Internacionales, desde el año 
2023, está incorporada a la 
Vicerrectoría encargada de 
las relaciones institucionales 
y v inculación con el medio, 
porque entendemos que la in-
ternacionalización no solo es 
un l ineamiento estratég ico de 
nuestro plan, sino que es una 
característica que siempre 
ha estado presente en las re-
laciones de la Universidad de 
Concepción. Nuestros v íncu-
los en distintos ámbitos han 
sido permanentes, sea en el 
ámbito de la investigación o 
la formación, por la mov il i-
dad académica y estudianti l , 

conectadas realmente con lo 
que el medio requiere. Hemos 
prof undizado el programa 
Prácticas con Impacto, una 
iniciativa, además, de cola-
boración entre la Dirección 
de Vinculación Social y la Di-
rección de Docencia . También 
a través de la div ulgación 
científ ica, trabajo que hemos 
promov ido en conjunto con 
la V R ID, estamos procurando 
poner en contacto con la ciu-
dadanía el trabajo que reali-
zan académicas y académicos 
de la Universidad de Concep-
ción. Desde esa perspectiva, 
una de las características 
que hemos fortalecido es que 
las universidades sean, efec-
tivamente, lo que hoy día la 
sociedad requiere: espacios 
donde no solo se cultiva el co-
nocimiento, se generan ideas, 
se proyecta con innovación 
ese nuevo conocimiento, sino 
además que nuestros proce-

ble. Pero también enfocando 
nuestra contribución hacia el 
medio nacional y también con 
un compromiso hacia los de-
saf íos g lobales”, dice la Dra. 
X imena Gauché, sobre las 
trasformaciones del mundo y 
el aporte de las universidades 
en ese camino.

-A l comenzar su gestión 
usted habló de transforma-
ciones profundas del país 
con el apoyo de las univer-
sidades, ¿Considera que ese 
desafío o ese planteamiento 
inicial de su periodo se ha 
cumplido desde su rol en la 
V R IM UdeC? 

Durante estos años, lo que 
hemos procurado es que las 
activ idades de v inculación 
que desarrol la la universi-
dad, y aquel las iniciativas en 
que apoyamos la labor que 
realizan facultades, escuelas, 
programas y centros, estén 
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por los distintos convenios. 
Desde el último periodo, lo 
que hemos querido es proyec-
tar eso de una manera mucho 
más transversal, a través de 
iniciativas como la Interna-
cionalización en Casa o forta-
leciendo diversas redes. 

-Vinculación con el medio 
fue uno de los aspectos a 
considerar en el último pro-
ceso de Acreditación por 7 
años de la UdeC, ¿Cómo se 
proyecta para el futuro?           

La importancia que tiene es 
relevada, por la forma en que 
la comunidad recibe y percibe 
nuestras activ idades, las que 
buscan impactar, contribuir 
y, además, transversalizar el 
conocimiento de una manera 
interdisciplinaria . Ese tal vez 
es otro de los grandes desa-
f íos que hemos querido pro-
mover desde esta Vicerrec-
toría , el trabajo articulado 
y colaborativo. Hoy, los pro-
blemas del mundo, los pro-
blemas del país, de la reg ión, 
no se solucionan con miradas 
unidisciplinares, con mira-
das unidireccionales. En ese 
sentido, hemos avanzado en 

Especial 106° Aniversario UdeC
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consolidar un compromiso 
institucional con la interdis-
ciplina que, de alg una mane-
ra, responde o se v isibi l iza en 
estas activ idades que la co-
munidad puede ver a través 
de un sistema de reportería , 
a través del aporte que hacen 
los medios, y creemos que se 
percibe así, en distintos espa-
cios en que hemos podido le-
vantar información de cómo 
la comunidad valora las acti-
v idades de la Universidad de 
Concepción, vemos que se en-
tiende ese compromiso social , 
ese compromiso ciudadano 
que estamos tratando de 
mantener y prof undizar. Lo 
que me parece importante re-
levar también es que parte de 
lo que hemos procurado pro-
f undizar y fortalecer durante 
estos años ha sido la relación 
con la comunidad alumni a 
través de iniciativas también 
de mutua colaboración en 
proyectos de v inculación.

Hemos procurado ha sido profundizar y fortalecer durante 
estos años ha sido la relación con la comunidad alumni.
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Universidad de Concepción 
conmemora 106 años con 
mirada al futuro y profundos 
avances institucionales

InstancIa se realIzó en el teatro UdecEl Rector Dr. Carlos 
Saavedra destacó  

actualización de modelo 
educativo y avances en 

equidad de género, 
sustentabilidad e 

innovación, con desafíos 
relevantes en su último 

año como máxima
autoridad universitaria.

FOTO:  ESTEBAN PAREDES DRAKE
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Autoridades nacionales destacan rol 
estratégico de la UdeC en ciencia, 
tecnología y vinculación con el medio

conmemoracIón de 106 años en santIago 

El compromiso con el desarrollo del país 
en diferentes ámbitos y los aportes en 

procesos productivos e industriales, 
fueron parte de los aspectos destacados 

en la ceremonia de aniversario que se 
realizó en la capital de Chile.
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dIstIncIón UnIVersItarIa

Universidad de Concepción promueve 
a trece académicos a la jerarquía de 
Profesores y Profesoras Titulares

Académicas y 
académicos de nueve 

facultades de la Casa de 
Estudios penquista 

alcanzaron la jerarquía 
académica más alta al 

interior de la casa de 
estudios.
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con solidez y propósito hacia el 
futuro”, manifestó el Rector Saa-
vedra. El listado de docentes re-
conocidas y reconocidos son los 
siguientes:

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE
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Mabel Urrutia Martínez
Cuenta con una trayectoria acadé-

mica de 24 años. Obtuvo el grado de 
Doctora en Psicología por la Univer-
sidad de La Laguna en Tenerife, Es-
paña. Además, es Doctora y Magíster 
en Lingüística por la Universidad de 
Concepción. Fundó el Laboratorio de 
Neurociencia Cognitiva en la Facul-
tad de Educación, el que actualmente 
dirige. Ha liderado varios proyectos 
nacionales como Fondequip, Fonde-
cyt Regular, Fondecyt Exploración y 
ha colaborado en numerosos proyec-
tos internacionales. Publica regular-
mente en revistas de alto impacto y 
ha dirigido 41 tesis de pregrado, 27 
tesis de magíster y 7 tesis doctorales. 

Como cada año con motivo de 
su aniversario, la Universidad 
de Concepción reconoció en el 
Teatro UdeC a los y las académi-
cas que alcanzaron el estatus de 
Profesora o Profesor Titular en el 
plantel docente, el rango académi-
co más alto al interior de la casa de 
estudios. 

El Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar; en compañía de la Vi-
cerrectora, Dra. Paulina Rincón 
González, saludaron a los diez 
profesores y tres profesoras que 
este año fueron reconocidos y re-
conocidas por la Institución.

“Este homenaje se transforma 
también en una celebración del 
trabajo cotidiano, silencioso mu-
chas veces, pero siempre significa-
tivo, que hace posible que nuestra 
institución siga proyectándose 
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Mauricio Aguayo Arias
Ingeniero Forestal y Doctor en Ciencias 

Ambientales. Se desempeña como académi-
co en el Departamento de Planificación Te-
rritorial de la Facultad de Ciencias Ambien-
tales y Centro EULA-Chile.

Con más de 20 años de trayectoria, ha desa-
rrollado investigación en ecología del paisaje, 
conservación de la biodiversidad e hidrología. 
Ha colaborado activamente con equipos cien-
tíficos de Alemania, Francia y España abor-
dando temas relacionados con los efectos del 
cambio de uso de suelo y cambio climático 
sobre ecosistemas terrestres y procesos hi-
drológicos. Ha ejercido funciones de liderazgo 
académico como Vicedecano y Director de 
Departamento. Su trabajo se ha proyectado 
hacia la sociedad mediante iniciativas de con-
servación, restauración ecológica, gestión in-
tegrada de cuencas y ordenamiento territorial.

Rodrigo Reeves Díaz
Es Ingeniero Electrónico y Doctor en 

Ingeniería Eléctrica de esta misma casa 
de estudios. Ha desarrollado su carrera 
en radioastronomía e instrumentación 
astronómica, con formación postdocto-
ral en el California Institute of Techno-
logy (Caltech). Es Profesor del Departa-
mento de Astronomía, jefe de carrera, y 
director del laboratorio CePIA.

Ha liderado proyectos nacionales e 
internacionales, destacando en desarro-
llo tecnológico en ondas milimétricas y 
submilimétricas. Cuenta con múltiples 
publicaciones científicas en los últimos 
años y tesis dirigidas. Ha sido reconoci-
do con el Best Paper Award de la IEEE 
MTT-S y el Belt and Road Young Scien-
tist Award. Actualmente dirige el pro-
yecto LCT y participa activamente en 
redes de colaboración científica global. 
Su trabajo ha contribuido al posiciona-
miento de la UdeC en instrumentación 
astronómica a nivel internacional.

Especial 106° Aniversario UdeC

Noelia Carrasco Henríquez
Antropóloga por la Universidad Católi-

ca de Temuco (1998). Máster y Doctora en 
Antropología Social y Cultural por la Uni-
versidad Autónoma de Barcelona, España 
(2002 y 2004). Actualmente es académica 
del Departamento de Historia de la Uni-
versidad de Concepción. Investigadora del 
Programa de Investigación Ciencia, Desa-
rrollo y Sociedad en América Latina (Cides-
al UdeC) y del Centro de Ciencia del Clima 
y la Resiliencia (CR)2. Su campo de investi-
gación son los estudios antropológicos del 
desarrollo, la ecología política y los diálo-
gos intercientíficos en contexto de cambio 
climático.

Víctor Campos Araneda
Biólogo, Máster en Microbiología y Doc-

tor en Ciencias Ambientales de la Univer-
sidad de Concepción. Se ha enfocado en el 
estudio de la microbiología ambiental. Ha 
realizado actividades de investigación y 
docencia a nivel nacional como Fondecyt, 
Fondef, Corfo, Anillos y FIC, así como tam-
bién internacionales, realizando investiga-
ción con instituciones extrajeras, lo que ha 
permitido dar un paso en la internacionali-
zación el postgrado de Microbiología.

Lideró la creación del Doctorado en 
Microbiología y su acreditación CNA. Ha 
realizado convenios colaborativos para la 
movilidad de estudiantes de postgrado a 
centros de investigación en universidades 
extranjeras. Actualmente es el Director de 
los programas de Magister y Doctorado en 
Ciencias mención Microbiología.

María Dolores López Belchi
Doctora por la Universidad de Murcia, 

España, con formación postdoctoral en 
Universidad de Nantes, Francia, Lund Uni-
versity, Suecia, IMIDA e IDAB-CSIC Espa-
ña. Su investigación se enfoca en metabo-
litos de plantas y subproductos vegetales. 
Ha participado en más de 85 tesis de pre 
y postgrado, autora de más de 80 publica-
ciones, 45 proyectos de investigación y dos 
patentes.

Ha participado en proyectos euro-
peos, coordinado redes internacionales 
y participado en tribunales doctorales 
internacionales. Ha sido Directora del 
Doctorado en Ciencias de la Agronomía. 
Premiada en varias ocasiones, destacan-
do “Investigadora Regional 2023” por la 
Seremía de Ciencia.

Actualmente es profesora en la Facul-
tad de Agronomía e investigadora del 
Centro de Biotecnología, Miembro del 
Consejo de Postgrado (UdeC) y Directo-
ra del Grupo de estudio Fondecyt, área 
Agronomía y Forestal, ANID.

Guillermo Cabrera Vives
Doctor en Ciencias de la Computación por la 

Universidad de Chile. Su área de investigación es 
la inteligencia artificial. Desde 2018 impulsa el 
desarrollo tecnológico con impacto social siendo 
fundador y director del Centro de Datos e Inte-
ligencia Artificial. Es líder del proyecto ALeRCE, 
un sistema pionero de análisis automático de 
alertas astronómicas, reconocido a nivel inter-
nacional.

Ha dirigido y participado en proyectos FON-
DEF que aplican inteligencia artificial a desafíos 
diversos, desde el análisis de imágenes satelitales 
hasta el seguimiento del cáncer. Durante la pan-
demia de COVID-19, asesoró a autoridades regio-
nales y nacionales mediante el análisis de datos y 
la creación de modelos predictivos.

Fue miembro fundador y director del Magís-
ter en Ciencia de Datos para la Innovación y del 
Doctorado en Inteligencia Artificial. Su trabajo 
integra ciencia, tecnología e innovación, con un 
fuerte compromiso público, participando ac-
tivamente en redes científicas internacionales. 
Su trayectoria refleja liderazgo, excelencia y una 
profunda vocación por transformar la sociedad 
a través del conocimiento.
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Luis Octavio Lagos Roa
Académico del Departamento de Re-

cursos Hídricos de la Facultad de Inge-
niería Agrícola, Investigador Asociado 
en el Centro de Recursos Hídricos para 
la Agricultura y la Minería CRHIAM y 
Director del Consorcio Tecnológico del 
Agua.

Tiene un grado de Ingeniero Civil Agrí-
cola de la Universidad de Concepción y en 
2005 finalizó su Maestría en Ingeniería 
Agrícola con especialización en recursos 
hídricos. En 2008 obtuvo el grado de Doc-
tor en Ingeniería en la Universidad de Ne-
braska Lincoln, EE.UU. Durante 2017-2018 
fue profesor visitante en la Universidad de 
California Davis trabajando en investiga-
ción asociada al uso eficiente del agua en 
agricultura.

Manuel Solano Palma
Ingeniero Matemático de la UdeC, Doctor 

de la Universidad de Minnesota (USA), post-
doctorado de la Universidad de Delaware. 
Actual académico del Departamento de In-
geniería Matemática. Realiza tanto docen-
cia masiva como de especialización.

Investigador Principal de cuatro proyec-
tos Fondecyt, un Anillo, y asociado en dos 
Basales. Investigador del centro CI2MA 
de la UdeC y del CMM de la Universidad 
de Chile. Ha participado como experto en 
paneles nacionales (ANID, CNA) y ha sido 
evaluador de artículos científicos y proyec-
tos internacionales.

Stephen Walborn
Es profesor de Física en la Universidad 

de Concepción desde 2019, habiendo tra-
bajado previamente en la Universidad 
Federal de Río de Janeiro, Brasil. Sus in-
tereses de investigación se centran en la 
óptica cuántica y clásica, con énfasis en 
la información cuántica y los aspectos 
fundamentales de la física cuántica.

Es autor de más de 130 artículos 
científicos, que han recibido más de 
10.000 citas. Fue reconocido como 
uno de los científicos más citados en 
su campo por la editorial Elsevier en 
2019, 2021, 2023. Ha dirigido más de 15 
tesis de posgrado. Fue miembro joven 
de la Academia de Ciencias del Mundo 
en Desarrollo entre 2009 y 2013 y de la 
Academia Brasileña de Ciencias entre 
2014 y 2018, y recibió el premio de Fí-
sica del Centro Brasileño de Investiga-
ción Física en 2015.

Cristian Cuevas Barraza
Es Ingeniero Civil Mecánico y Magís-

ter en Ciencias de la Ingeniería de la Uni-
versidad de Concepción. Trabajó siete 
años como Ingeniero de Investigación 
en el Laboratorio de Termodinámica de 
la Universidad de Lieja en Bélgica, donde 
además realizó su Doctorado en Ciencias 
de la Ingeniería.

Desde el año 2007 trabaja como aca-
démico en el Departamento de Inge-
niería Mecánica de la Universidad de 
Concepción, donde ha tenido una des-
tacada participación en cursos de pre y 
posgrado, publicaciones, proyectos de 
investigación, rediseños curriculares de 
carreras pregrado y programas de pos-
grado, Dirección de Programa, revisor 
de artículos de revistas indexadas y de 
congresos internacionales, entre otras 
actividades.

Miguel Ángel Pereira Soto
Ingeniero Civil Químico, con estudios 

de Magíster en Celulosa y Papel y Docto-
rado en Recursos Naturales en la Univer-
sidad de Hamburgo, Alemania. Desde 
su incorporación al Departamento de 
Ingeniería Química en 2009, ha consoli-
dado una destacada línea académica en 
celulosa, papel, bioeconomía y sustenta-
bilidad.

Ha dirigido más de 135 memorias, 
27 tesis de posgrado, participado en 22 
proyectos I+D y cuenta con seis patentes 
concedidas. Su labor incluye liderazgo 
en gestión académica y activa vincu-
lación internacional a través de redes 
CYTED.

Daniel Gómez Uchida
Daniel Gómez Uchida es un ecólogo mo-

lecular con intereses en ecología, genética 
y genómica de organismos acuáticos, prin-
cipalmente peces. Durante los últimos 10 
años ha trabajado en el estudio de salmones 
y truchas introducidas en Chile y Sudamé-
rica, liderando esfuerzos de investigación 
multidisciplinarios del fenómeno de inva-
sión de estas especies.

Ha formado a 30 estudiantes de pregrado 
y postgrado y publicado 65 artículos en re-
vistas científicas, capítulos de libros, cartas 
de opinión e informes técnicos. Actualmen-
te es Director del programa de Magíster en 
Ciencias mención Zoología.
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Universidad de Concepción 
celebra el compromiso y 
dedicación de 107 funcionarios que 
cumplieron 25 y 30 años de servicio
Como parte de las actividades por la conmemoración del Día del Trabajador 
Universitario, la Casa de Estudios penquista ofreció un acto para reconocer la 
trayectoria de sus colaboradores que cumplieron 25 y 30 años al servicio de la Institución.

emocIonante reconocImIento a fUncIonarIos y fUncIonarIas

Con un saludo de las auto-
ridades universitarias y una 
medalla que destaca la dedi-
cación y compromiso con la 
institución durante las últi-
mas décadas, la Universidad 
de Concepción destacó a 107 
miembros de su comunidad 
que cumplieron 25 y 30 años 
de servicio a la institución.

Como cada año, la cere-
monia se realizó en el Teatro 
UdeC, donde autoridades 
académicas, representantes 
del gobierno universitario, 
integrantes de la comuni-
dad UdeC y familiares se 
reunieron para rendir ho-
menaje a las funcionarias y 
funcionarios reconocidos. 
Del total, 44 corresponden 
a funcionarios que cumplie-
ron 25 años en la institución 
y 63 quienes se han desem-
peñado en la Universidad 
de Concepción durante las 
últimas tres décadas.

El acto estuvo amenizado 
por el Coro UdeC, quienes 
interpretaron el himno de la 
Casa de Estudios, y también 
la participación de Cornos 
Sinfónicos PopCorn, quie-
nes interpretaron cuatro 
canciones en el intermedio 
de la ceremonia.

Previo a la ceremonia, 
el Vicerrector de Asuntos 
Económicos y Adminis-
trativos, Dr. Miguel Ángel 
Quiroga Suazo, destacó que 
“sin duda esta ceremonia 
es muy importante, porque 
primero se sitúa en el marco 
del aniversario de nuestra 
Universidad, estos 106 años 
de existencia; en ese mis-
mo marco celebramos hoy 
al trabajador y trabajadora 
universitaria y lo simboli-
zamos reconociendo a un 
grupo particular que han 
demostrado una fidelidad 
funcionaria al cumplir 25 y 
30 años de servicio en nues-
tra Universidad”.

“No es común que las 
instituciones tengan traba-
jadores y trabajadoras que 
cumplan tantos años como 
sucede en la UdeC, lo que 
de alguna u otra manera 
muestra también, por ejem-
plo, las características que 
tiene como lugar de trabajo 
y que permiten precisamen-
te atraer el aporte de todos 
estos trabajadores y trabaja-
doras que durante un largo 
tiempo nos han acompaña-
do en nuestro proceso de 
desarrollo”, agregó.

En la misma línea, la Di-
rectora de Personal, Cecilia 

25 años

Trabajador y la Trabajadora 
Universitaria. Es nuestra 
fiesta, es nuestra identidad, 
representa lo que somos 
como comunidad UdeC”

en el contexto de una cele-
bración que es general para 
nosotros, o sea, para toda 
nuestra comunidad uni-
versitaria, que es el Día del 

Historias destacadas
Como cada año, un re-

presentante del grupo de 
homenajeados ofreció unas 
palabras al público. En esta 

Saavedra Valenzuela, mani-
festó que “como cada año, 
la Universidad reconoce a 
quienes cumplen 25 y 30 
años en nuestra institución 

30 años
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somos académicos de la Uni-
versidad de Concepción».

Después del evento, las 
y los homenajeados fueron 
invitados a participar de un 
Vino de Honor en la Casa del 
Deporte.

oportunidad, la responsabi-
lidad recayó en el académi-
co de la Facultad de Ciencias 
Sociales, Dr. Omar Barriga, 
quien celebró sus 30 años de 
trabajo en la Universidad.

En ese contexto, Barriga 
recordó que “tengo memo-
rias muy bonitas de lo que ha 
sido mi carrera. Es el único 
lugar en el cual he trabajado 
después de haber obtenido 
mis grados y me he sentido 
totalmente apoyado por la 
Universidad de Concepción. 
He hecho una muy bonita 
carrera, estoy muy contento 
con lo que he logrado y eso 
se debe al apoyo que he reci-
bido tanto de la UdeC como 
de mis colegas, de mis estu-
diantes y de todo el mundo 
que trabaja acá”.

El Decano de la Facul-
tad de Ingeniería, Dr. Pablo 
Catalán Martínez, subió al 
escenario a recibir su reco-
nocimiento por los 25 años 
de servicios. Al respecto, el 
académico manifestó que 
“es una gran alegría, un gran 
honor y también un motivo 
de celebración familiar. Mi 
padre y mi madre fueron 
académicos. Toda mi fami-
lia se ha formado en la Uni-
versidad de Concepción, mi 
esposa es académica en la 
Universidad de Concepción, 
entonces es una institución 
que ha estado presente en 
toda nuestra vida, y más que 
un lugar de trabajo es un lu-
gar de encuentro y de desa-
rrollo permanente”.

De memorias y buenos 
recuerdos también habló la 
académica de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales, 
Macarena Manso Villalón, 
quien también cumplió 25 
años de servicio en la UdeC.

“Recuerdo que recién 
había rendido mi examen 
de licenciatura y me llama-
ron como colaborador do-
cente al ramo de Derecho 
Procesal. Nunca imaginé 
que después iba a abrirse 
el concurso e iba a quedar 
en la planta y que llevo 25 
años haciendo clases feliz 
en la Universidad de Con-
cepción. Espero seguir 
aportando a la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Socia-
les, seguir haciendo clases y 
mejorando en el desarrollo 
personal dentro de lo que es 
la profesión”, dijo.

Rodrigo Sáez Fernández, 
auxiliar de la Faculta de 
Odontología, recordó que 
ingresó a trabajar a la Uni-
versidad en el 2000, “poste-
riormente, obtuve la Beca 

Especial 106° Aniversario UdeC

Funcionaria para continui-
dad de estudios; y simul-
táneo a mi trabajo como 
auxiliar, estudié la carrera 
Técnico Profesional Higie-
nista Dental en el Instituto 
Virginio Gómez, lo cual me 
permitió ascender a Labo-
rante de clínica de postgra-
do, ingresando en este pues-
to desde el año 2012 hasta la 
actualidad”.

“Ser parte de la Universi-
dad de Concepción, me ha 
traído bienestar y estabi-
lidad tanto laboral, como 
personal, ya que permitió te-
ner un crecimiento técnico, 
profesional y como persona. 
Me siento orgulloso de per-
tenecer a esta Universidad. 
Estoy muy feliz por este re-
conocimiento a los 25 años 
de servicio, para mí es muy 
importante estar en mi tra-
bajo y seguir ayudando a 
los pacientes, mis colegas, 
docentes y estudiantes”, 
añadió.

Como parte el grupo de 
los 30 años de servicio, la 
académica del Departamen-
to de Idiomas Extranjeros, 
Facultad de Humanidades 
y Arte, la Dra. Gabriela Kotz 
Grabole, dijo que “la Univer-
sidad de Concepción signi-
fica la motivación de estar 
acá en Chile. Soy originaria 
de Buenos Aires y estudié 
en la Universidad Nacional 
de Córdoba. Me vine acá a 
Chile por una cuestión per-
sonal y conseguí enseguida 
trabajo en la Universidad de 
Concepción. Me iba a que-
dar por pocos años, pero me 
encantó y ahora tengo una 
vida construida acá”.

La Docente de Pedagogía 
en Educación Musical, Fa-

siempre he trabajado en la 
Facultad de Educación. Lo 
mío es la didáctica en la mú-
sica. Trabajé, en principio, 
con carreras de la infancia 
como Educación Parvularia, 
Educación Diferencial, Edu-
cación Básica y obviamente 
Educación Musical. Es un 
orgullo siempre decir que 
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cultad de Educación Lilian 
López Reguera, también 
mostró su emoción al recibir 
este reconocimiento.“Estoy 
muy emocionada, obvia-
mente, porque hay todo un 
recorrido, muchos desafíos. 
Yo llegué desde otro lugar 
acá a la Universidad de Con-
cepción, gané concurso y 

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE, DiRCOm UDEC
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Actualmente la Universidad de 
Concepción Campus Chillán ini-
cia una etapa de desarrollo ins-
titucional, basada en una visión 
integral que articula tres grandes 
iniciativas estratégicas: el Plan 
Estratégico del Campus, el Plan 
Maestro y el Distrito de Innova-
ción, que permitirán consolidar 
el impacto del Campus a nivel 
regional.

Este enfoque colaborativo y 
transversal es clave para abor-
dar los desafíos que enfrentará el 
Campus Chillán en los próximos 
años. El Plan Estratégico repre-

Director Campus UdeC Chillán, Dr. 
Pedro Rojas: “El Plan Maestro, el Plan 
Estratégico y el Distrito de Innovación 
articulan nuestro quehacer”

Especial 106° Aniversario UdeC
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nUeVos desafíos para transformar el terrItorIo de ñUble

FOTO: CEDiDA

El Campus Chillán de la Casa de Estudios impulsa una nueva 
etapa de planificación, articulando iniciativas clave como el 
Plan Estratégico, el Plan Maestro y el Distrito de Innovación, 
con un fuerte impacto regional.

senta una hoja de ruta que busca 
articular a las facultades, escue-
las y administración en torno a 
una visión y objetivos comunes 
para transformar al Campus en 
un polo sustentable, innovador 
y articulado, con excelencia en 
formación, investigación y vin-
culación, impactando local y 
globalmente que responda a los 
desafíos sociales y tecnológicos 
del futuro.

“Un aspecto fundamental son 
las personas y los equipos que se 
conforman. Los equipos interdis-
ciplinarios trabajan siguiendo 
los lineamientos de la Universi-
dad de Concepción, los cuales 
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esta segunda fase, nos estamos 
concentrando en el desarrollo del 
Plan Maestro a través del Plan 
Estratégico del Campus, el cual 
también contempla acciones que 
contribuyen a los objetivos estra-
tégicos institucionales, como el 
trabajo conjunto en el Distrito 
de Innovación. Estas tres inicia-
tivas; el Plan Maestro, el Plan Es-
tratégico del Campus y el Distrito 
de Innovación, articulan nuestro 
quehacer en el Campus Chillán. 
Además, reflejan nuestro com-
promiso con la comunidad, ya 
que en la primera fase del Plan 
Maestro participaron actores 
relevantes tanto del entorno in-
terno como externo. Esta visión 
colaborativa busca proyectar 
el impacto de nuestro Campus 
en el desarrollo de la ciudad y la 
región, alineado al sello distinti-
vo de la Universidad de Concep-
ción”, recalcó el Dr. Rojas.

Finalmente, con el Distrito de 
Innovación se robustecerán las 
líneas de investigación impulsa-
das en el Campus Chillán, pro-
piciando la interdisciplina como 
elemento distintivo, y fomentan-
do con ello la generación de más 
conocimiento. Todos estos posi-
bles avances no solo serán para la 
comunidad de la Universidad de 

Concepción, sino también para 
todas y todos los habitantes de la 
región, acogiendo los principios 
fundacionales de la Universidad. 
En la actualidad, esta iniciativa 
se encuentra en la etapa de for-
mulación de proyectos y las res-
pectivas definiciones técnicas. 
También se ha avanzado en las 
gestiones a fin de disponer de los 
recursos necesarios para la cons-
trucción de los distintos centros 
que considera el proyecto.

“Si bien nuestra institución 
tiene un alcance nacional, la pre-
sencia física en nuestra región 
evidencia el impacto concreto 
que la Universidad de Concep-
ción genera en los territorios 
donde está presente. Su quehacer 
misional e institucional en edu-
cación, vinculación con el medio 
e investigación, busca mejorar 
las condiciones de vida de las 
personas que habitan esos luga-
res. Nuestra Universidad se ha 
ido actualizando conforme a las 
nuevas necesidades del entorno, 
tanto regional como nacional. El 
desarrollo del centro sur de Chi-
le no habría sido el mismo sin la 
presencia de nuestra institución 
y sus tres campus”, concluyó el 
Director General del Campus 
Chillán, Dr. Pedro Rojas García.

están claramente establecidos en 
el Plan Estratégico Institucional, 
nuestra hoja de ruta. Este marco 
guía facilita la convergencia de 
las acciones desarrolladas en las 
distintas unidades de nuestra 
institución. Contar con una es-
tructura clara permite avanzar 
de forma cohesionada, y para 
ello, es esencial que los equipos 
estén bien afiatados”, destacó 
el Director General de la UdeC 
Campus Chillán, Dr. Pedro Rojas 
García.

En septiembre pasado, el Con-
sejo de Campus aprobó el Plan 
de Trabajo del Plan Estratégico 
Institucional y se constituyeron 
los comités Directivo, Asesor y 
Técnico. Posteriormente, en di-
ciembre, el Consejo aprobó los 
indicadores correspondientes a 
la Dimensión de Docencia y Re-
sultados del Proceso Formativo.

En 2024 se inició la segunda 
fase del Plan Maestro, la cual 
concluirá con un concurso públi-
co destinado a recibir propuestas 
urbano-arquitectónicas para el 
Campus. Esto permitirá avances 
significativos en la actualización 
de la infraestructura, impactan-
do directamente en las distintas 
dimensiones de los criterios de 
acreditación institucional. “En 

Especial 106° Aniversario UdeC
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Marcada por el fortalecimiento 
de procesos internos, la articula-
ción con el territorio y la consoli-
dación del proyecto Campus Los 
Ángeles Maquena como eje estra-
tégico para el futuro institucio-
nal en la provincia de Biobío, la 
Dra. Helen Díaz Páez, realizó un 
balance de su gestión y proyectó 
los desafíos que marcarán su úl-
timo año al frente de la Dirección 
General. 

En la consolidación de proce-
sos iniciados en su primera eta-
pa de gestión y la maduración de 
proyectos alineados con el Plan 
Estratégico Institucional (PEI), la 
Dra. Díaz destacó que “durante 
este segundo periodo de rectoría, 
mi balance parte con la convic-
ción de haber entregado lo mejor 
de mis capacidades”, y recordó 
que “tuvimos que detenernos, 
reanalizar la ruta, y eso nos per-
mitió avanzar con mayor clari-
dad y solidez”.

En este contexto, indicó que 
uno de los principales logros ha 
sido la implementación concre-
ta de las líneas estratégicas de 
la Universidad en el territorio. 
“En gestión mejoramos procesos, 
profesionalizamos otros; en do-
cencia abordamos necesidades 
reales y entregamos mejoras; y en 

Dra. Helen Díaz, Directora 
Campus UdeC Los Ángeles: 
“Hemos madurado como 
comunidad educativa”
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HItos en Una nUeVa conmemoracIón

FOTO: CEDiDA

En el marco del aniversario 106 de la Universidad de Concepción y el número 
63 del Campus Los Ángeles, la Dra. Helen Díaz Páez, directora general, hizo 
un balance de su gestión destacando avances en gobernanza, vinculación 
territorial y fortalecimiento institucional. 

proyectos”, señaló.
Uno de esos proyectos es la ini-

ciativa Campus Los Ángeles Ma-
quena, considerada como el hito 
estructural y simbólico más rele-
vante del periodo. En ese sentido, 
la directora general subrayó que 
su última etapa de gestión estará 

no del campus, lo que considera 
clave para enfrentar los desafíos 
futuros. “Vemos una maduración 
en los equipos instalados en el 
campus. Eso es relevante, porque 
nos permite pensar en una co-
munidad educativa que está pre-
parada para concretar grandes 

vinculación con el medio logra-
mos una conexión efectiva con el 
entorno, mediante eventos artís-
ticos, culturales y académicos de 
alto impacto”, explicó.

Para la Directora, este trabajo 
sostenido permitió fortalecer las 
capacidades del equipo huma-

Especial 106° Aniversario UdeC
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PubliNota

INNergex y UNIversIdad de CoNCepCIóN:

Casa de estudios y emPresa de energía 
renovable CreaN INédIto programa 
de edUCaCIóN para ComUNIdades 
INdígeNas de la regIóN del BIoBío 
el plan de Fomento productivo Intercultural (pFpI) es una capacitación 
especialmente creada para apoyar a las familias mapuche-pehuenche en el 
cultivo de la tierra de forma respetuosa con sus tradiciones.

durante 3 años las familias de la 
Comunidad Indígena pehuenche los 
Boldos de la comuna de santa Bárbara 
participaron del “plan de Fomento pro-
ductivo Intercultural”, una capacitación 
especialmente diseñada para éstas 
y que abordó tanto sus necesidades 
como sus desafíos en los cultivos de 
frutas y hortalizas para el autoconsu-
mo y la venta. el objetivo final del curso 
consistió en mejorar la calidad de vida 
de los integrantes de la comunidad 
pehuenche y también colaborar a pre-
servar la estrecha relación de la cultura 
mapuche con la tierra.

el “plan de Fomento productivo Inter-
cultural” es una iniciativa ejecutada por 
la Facultad de agronomía de la Universi-
dad de Concepción, y financiada por In-
nergex, empresa de energía renovable. 

“estamos orgullosos por el resul-
tado obtenido. en Innergex estamos 
convencidos que cuando los esfuerzos 
son compartidos, el resultado siempre 
es mejor. Hicimos este convenio de tra-
bajo con la Universidad de Concepción, 
el que fue ejecutado por la Facultad de 
agronomía. Confiamos en ellos por su 
experiencia y calidad de la formación 
que entregan.  trabajamos durante 3 
años para dar forma al plan de Fomento 
productivo Intercultural, un programa 
de estudios que integra los conoci-
mientos técnicos y la tradición y cultura 
mapuche-pehuenche. participaron las 
familias completas incluidos los niños 
a quienes se les integró de manera es-
pecial enseñándoles palabras en ma-
pudungún e historias de sus ancestros 
para que la cultura de su pueblo conti-

“En Innergex estamos convencidos que 
cuando los esfuerzos son compartidos, el 
resultado siempre es mejor. Hicimos este 
convenio de trabajo con la Universidad 
de Concepción, el que fue ejecutado por 
la Facultad de Agronomía. Confiamos en 
ellos por su experiencia y calidad de la 
formación que entregan.”

alejandro donoso
gerente de sustentabilidad y 
asuntos Corporativos Innergex

núe de generación en generación” dijo 
alejandro donoso, gerente de susten-
tabilidad y asuntos Corporativos de 
Innergex.

la capacitación fue entregada de 
forma gratuita. algunos de los conte-
nidos incorporados en el plan de estu-
dios fueron el manejo de huertos, poda, 
combate y prevención de plagas y fer-
tilización orgánica de la tierra. además, 
aprendieron de ganadería y a preservar 
los alimentos cosechados durante el 
verano para consumirlos en invierno, 
por medio de técnicas de conservas y 
encurtidos.

Como parte de las actividades del 
programa se realizaron diversas “giras” 
que consistieron en visitar a diferentes 
agricultores de la región con la finalidad 
de conocer nuevas experiencias y cons-
truir redes de cooperación.

desarrollo integral. Eso seguirá 
guiando nuestras decisiones”, 
aseguró. 

A modo de cierre, la acadé-
mica, enfatizó su compromiso 
con la misión institucional y el 
desarrollo regional, señalando 
que “los desafíos han sido mu-
chos, pero también hemos tenido 
aprendizajes valiosos. Hoy conta-
mos con una base sólida que nos 
permite proyectarnos como un 
campus moderno, conectado con 
la realidad y comprometido con 
la calidad y el territorio”.

En este contexto, el aniversa-
rio número 63 del Campus Los 
Ángeles no solo marca un hito 
temporal, sino también simbó-
lico. Son más de seis décadas de 
historia que dan cuenta de un 
proceso continuo de construc-
ción institucional en el corazón 
de la provincia de Biobío. Desde 
sus inicios, el campus ha evo-
lucionado junto a su entorno, 
acompañando los cambios so-
ciales, educativos y territoriales, 
y proyectándose hoy como un 
espacio universitario maduro, 
con identidad propia y una clara 
vocación regional.

enfocada en consolidar los avan-
ces de esta propuesta, que busca 
proyectar el rol de la Universidad 
de Concepción en la ciudad y en 
la región.

“Afianzar el camino traza-
do implica no solo avanzar en 
infraestructura, sino también 
consolidar la presencia de la Uni-
versidad en el territorio. Este pro-
yecto apunta a fortalecer nuestra 
identidad como un campus con 
sentido regional, comprometido 
con la calidad académica y la vin-
culación social”, comentó.

En cuanto al trabajo con la co-
munidad, la directora destacó 
que se seguirá profundizando 
la articulación con el medio. “La 
universidad debe estar conec-
tada con su entorno. Vamos a 
seguir fortaleciendo los vínculos 
con organizaciones sociales, ins-
tituciones públicas, y el sector 
productivo, para responder a los 
desafíos locales con soluciones 
desde la academia”, indicó.

Respecto a la comunidad estu-
diantil, la Directora enfatizó que 
continuará siendo un eje central 
en todas las líneas de acción. 
“Los estudiantes son el centro 
de nuestra labor. Nos importa 
su formación, pero también su 
bienestar, su participación y su 
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